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ДНЕВНИК ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко 
 

I. Открытие пятьсот шестьдесят шестого засе-
дания Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации. (Звучит Государствен-
ный гимн Российской Федерации.) 

 
II. О проекте повестки дня пятьсот шестьдесят 

шестого заседания Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта повестки дня 

пятьсот шестьдесят шестого заседания Совета 
Федерации за основу. 

Результаты голосования: "за" – 162, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Голосование за принятие повестки дня пятьсот 

шестьдесят шестого заседания Совета Федерации 
в целом и проведение заседания Совета Федера-
ции без перерыва. 

Результаты голосования: "за" – 161, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение включить в по-

вестку дня пятьсот шестьдесят шестого заседания 
Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации следующие вопросы: 

1. Выступления сенаторов Российской Федера-
ции по актуальным социально-экономическим, по-
литическим и иным вопросам. 

2. Доклад Генерального прокурора Российской 
Федерации Краснова Игоря Викторовича о состоя-
нии законности и правопорядка в Российской Фе-
дерации и о проделанной работе по их укрепле-
нию за 2023 год. 

3. О приоритетных задачах Российской акаде-
мии наук в условиях современных вызовов. 

4. О проекте постановления Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
"О государственной поддержке социально-эконо-
мического развития Республики Коми". 

 
III. Выступления сенаторов Российской Феде-

рации А.К. Пушкова, А.А. Шевченко, Г.Б. Карасина, 
И.Ю. Святенко, В.И. Булавина, О.С. Забраловой, 
А.В. Двойных, В.И. Матвиенко по актуальным со-
циально-экономическим, политическим и иным 
вопросам. 

 
Информация Председателя Совета Федерации 

В.И. Матвиенко о присутствии на заседании Со-
вета Федерации учащихся средних общеобразова-
тельных школ Курганской области из семей участ-
ников специальной военной операции. 

 
 
 

Председательствует 
первый заместитель Председателя  

Совета Федерации 
А.В. Яцкин 

 
Выступления сенаторов Российской Федера-

ции Д.С. Лантратовой, А.В. Яцкина, Т.А. Сахаровой 
по актуальным социально-экономическим, полити-
ческим и иным вопросам. 

 
Председательствует 

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко 

 
Выступления сенаторов Российской Федера-

ции Е.А. Перминовой, В.И. Матвиенко по актуаль-
ным социально-экономическим, политическим 
и иным вопросам. 

 
Приняты протокольные решения. 
 
Председателю Комиссии Совета Федерации 

по информационной политике и взаимодействию 
со средствами массовой информации А.К. Пушко-
ву подготовить письменное обращение от имени 
Совета Федерации в международные организации, 
призванные защищать свободу слова и права жур-
налистов, с требованием отреагировать на убийст-
во журналиста Семена Ерёмина и о результатах 
проинформировать Совет Федерации в мае 2024 
года. 

 
Заместителю Председателя Совета Федера-

ции И.Ю. Святенко, Комитету Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, Комитету Совета Федерации по социальной 
политике, Комитету Совета Федерации по обороне 
и безопасности, Комитету Совета Федерации 
по бюджету и финансовым рынкам, Комитету Со-
вета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию подготовить 
предложения по совершенствованию нормативных 
правовых актов, устанавливающих меры социаль-
ной поддержки граждан, жилые помещения кото-
рых утрачены и (или) повреждены в результате 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенно-
го характера, в части их расширения. О результа-
тах проинформировать Совет Федерации до конца 
весенней сессии 2024 года. 

 
Заместителю Председателя Совета Федера-

ции И.Ю. Святенко, Комитету Совета Федерации 
по социальной политике, сенатору Российской Фе-
дерации О.С. Забраловой с участием Министер-
ства просвещения Российской Федерации и Мини-
стерства здравоохранения Российской Федерации 
подготовить предложения о формировании комп-
лекса мер по организации и обновлению меди-
цинских кабинетов в общеобразовательных орга-
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низациях, о разработке стандартов медицинского 
обслуживания в таких кабинетах и о кадровом 
обеспечении. О ходе реализации указанных мер 
раз в полгода информировать Совет Федерации. 

 
Комитету Совета Федерации по аграрно-про-

довольственной политике и природопользованию 
совместно с Министерством сельского хозяйства 
Российской Федерации, Федеральным агентством 
по рыболовству, Министерством Российской Фе-
дерации по развитию Дальнего Востока и Арктики, 
Министерством экономического развития Россий-
ской Федерации и Министерством финансов Рос-
сийской Федерации обеспечить выработку единых 
подходов при подготовке нормативных правовых 
актов в целях реализации положений Федераль-
ного закона от 24 июля 2023 года № 384-ФЗ 
"О внесении изменений в Федеральный закон 
"О рыболовстве и сохранении водных биологиче-
ских ресурсов" и о результатах проинформировать 
Совет Федерации в период весенней сессии 2024 
года. 

 
IV. Доклад Генерального прокурора Российской 

Федерации Краснова Игоря Викторовича о состоя-
нии законности и правопорядка в Российской Фе-
дерации и о проделанной работе по их укрепле-
нию за 2023 год. 

Выступил И.В. Краснов – Генеральный проку-
рор Российской Федерации. 

 
Ответы Генерального прокурора Российской 

Федерации И.В. Краснова на вопросы сенаторов 
Российской Федерации. 

 
Выступили: В.С. Тимченко, Л.Б. Нарусова, 

В.К. Кравченко, И.Ю. Святенко, А.А. Клишас, 
В.И. Матвиенко, И.В. Краснов – Генеральный про-
курор Российской Федерации. 

 
Ответ Генерального прокурора Российской Фе-

дерации И.В. Краснова на вопрос сенатора Рос-
сийской Федерации. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О докладе Генерального 
прокурора Российской Федерации о состоянии за-
конности и правопорядка в Российской Федерации 
и о проделанной работе по их укреплению за 2023 
год" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 13 мая 2024 года представить 
в Комитет Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству замечания и предложения к проекту поста-
новления Совета Федерации Федерального Соб-
рания Российской Федерации "О докладе Гене-
рального прокурора Российской Федерации о со-
стоянии законности и правопорядка в Российской 

Федерации и о проделанной работе по их укрепле-
нию за 2023 год", принятому за основу на пятьсот 
шестьдесят шестом заседании Совета Федерации. 
Комитету Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству обобщить представленные замечания и пред-
ложения и внести доработанный проект постанов-
ления Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации на очередное заседание 
Совета Федерации. 

 
V. О приоритетных задачах Российской акаде-

мии наук в условиях современных вызовов. 
Выступил Г.Я. Красников – президент Россий-

ской академии наук. 
 
Ответы президента Российской академии наук 

Г.Я. Красникова на вопросы сенаторов Российской 
Федерации. 

 
Выступили: Д.И. Оюн, К.К. Долгов, В.А. Чижов, 

А.В. Усс, Л.Б. Нарусова, Л.С. Гумерова, В.И. Мат-
виенко. 

 
Голосование за принятие проекта постановле-

ния Совета Федерации "О приоритетных задачах 
Российской академии наук в условиях современ-
ных вызовов" за основу. 

Результаты голосования: "за" – 164, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято протокольное решение комитетам Со-

вета Федерации до 3 мая 2024 года представить 
в Комитет Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре замечания и предложения к проек-
ту постановления Совета Федерации Федерально-
го Собрания Российской Федерации "О приоритет-
ных задачах Российской академии наук в условиях 
современных вызовов", принятому за основу на 
пятьсот шестьдесят шестом заседании Совета Фе-
дерации. Комитету Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре обобщить представлен-
ные замечания и предложения и внести дорабо-
танный проект постановления Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации 
на очередное заседание Совета Федерации. 

 
VI. О проекте постановления Совета Федера-

ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции "О государственной поддержке социально-эко-
номического развития Республики Коми". 

Выступил А.А. Шевченко. 
 
Голосование за принятие постановления Со-

вета Федерации "О государственной поддержке 
социально-экономического развития Республики 
Коми" в целом. 

Результаты голосования: "за" – 163, 
"против" – 0, "воздержалось" – 0. 

 
Принято постановление Совета Федерации 

"О государственной поддержке социально-эконо-
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мического развития Республики Коми" (см. с. 54). 
 
VII. Информация Председателя Совета Феде-

рации В.И. Матвиенко о проведении пятьсот 
шестьдесят седьмого заседания Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федера-
ции 22 мая 2024 года. 

 

VIII. Закрытие пятьсот шестьдесят шестого за-
седания Совета Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации. (Звучит Государст-
венный гимн Российской Федерации.) 

 
Дневник составлен на основе протокола за-

седания Совета Федерации № 689. 
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СТЕНОГРАММА ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

Зал заседаний Совета Федерации. 
24 апреля 2024 года. 10 часов 00 минут. 

Председательствует 
Председатель Совета Федерации 

В.И. МАТВИЕНКО 
 

Председательствующий. Доброе утро, уважа-
емые сенаторы! Прошу занять свои места и под-
готовиться к регистрации. Прошу зарегистриро-
ваться. Идет регистрация. 

 
Результаты регистрации (10 час. 00 мин. 36 сек.) 
Сенаторов РФ .................. 178 чел............ 100,0% 
Присутствует ................... 162 чел............ 91,0% 
Отсутствует ..................... 16 чел. ............ 9,0% 
Решение:.......................... кворум есть 

Кворум имеется. Пятьсот шестьдесят шестое 
заседание Совета Федерации объявляется откры-
тым. (Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации. Все встают.) 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотре-
нию проекта повестки нашего заседания. Он у вас 
имеется. Предлагаю проект повестки пятьсот 
шестьдесят шестого заседания Совета Федерации 
принять за основу. Прошу голосовать. Идет голо-
сование. 

 
Результаты голосования (10 час. 02 мин. 33 сек.) 
За ..................................... 162 чел............ 91,0% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 162 чел. 
Не голосовало ................. 16 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Будут ли у вас какие-либо замечания, уточне-

ния, дополнения к предложенному проекту повест-
ки? Нет. 

Предлагаю провести сегодняшнее заседание 
без перерыва. Не будет у вас возражений? Нет. 
Принимается. 

Предлагаю повестку дня пятьсот шестьдесят 
шестого заседания Совета Федерации (документ 
№ 132) утвердить в целом. Прошу голосовать. 
Идет голосование. 

 
Результаты голосования (10 час. 03 мин. 05 сек.) 
За ..................................... 161 чел............ 90,4% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 161 чел. 
Не голосовало ................. 17 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято. 
Коллеги, приступаем ко второму вопросу – вы-

ступлениям сенаторов Российской Федерации по 
актуальным социально-экономическим, политиче-
ским и иным вопросам. К желающим выступить 
просьба записаться. Идет запись. 

Алексей Константинович Пушков, пожалуйста, 
Вам слово. 

А.К. Пушков, член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному законодательству и госу-

дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Перм-
ского края. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! От имени Комиссии по информационной 
политике и взаимодействию со СМИ хочу выразить 
наше негодование в связи с целенаправленным 
убийством вооруженными силами Украины воен-
ного корреспондента "Известий" Семена Ерёми- 
на – негодование, которое, абсолютно убежден, 
разделяют все наши коллеги в Совете Федерации.  

Вчера в редакции "Известий" состоялось про-
щание с Семеном Ерёминым. 19 апреля он погиб 
от ран, полученных в результате удара украин-
ского дрона в районе села Приютное на границе 
ДНР и Запорожской области. Военкору было 
42 года. 

Хочу подчеркнуть, что право на свободу ин-
формации и ее распространение, право журнали-
ста на осуществление профессиональной дея-
тельности закреплены в основополагающих меж-
дународных документах – от Всеобщей деклара-
ции прав человека 1948 года до хельсинского За-
ключительного акта 1975 года. И закономерно, что 
это подлое убийство осудила Организация Объ-
единенных Наций. "Все подобные убийства, убий-
ства журналистов, необходимо полноценно рас-
следовать", – заявил представитель генсека ООН 
Фархан Хак, комментируя гибель Семена Ерёмина.  

В ОБСЕ существует институт представителя 
ОБСЕ по вопросам свободы СМИ. Однако прихо-
дится констатировать, что нынешний представи-
тель фактически сняла с себя обязанность защи-
щать права журналистов, и прежде всего россий-
ских журналистов.  

В прошлом году наша комиссия направила в 
ОБСЕ обращение в связи с убийством вооружен-
ными силами Украины 22 июля 2023 года корре-
спондента "РИА Новости" Ростислава Журавлёва 
и нанесением увечий фотокорреспонденту "РИА 
Новости" Константину Михальчевскому, корре-
спонденту "Известий" Роману Польшакову и опе-
ратору "Известий" Дмитрию Шикову. В ответ на 
наше обращение представитель ОБСЕ по вопро-
сам свободы СМИ Тереза Рибейро сообщила, что 
будет внимательно мониторить ситуацию с обес-
печением безопасности журналистов в контексте 
конфликта на Украине. Однако, судя по поведению 
украинских властей и продолжающимся целена-
правленным ударам по российским журналистам, 
ОБСЕ закрывает глаза на преступления украин-
ского режима и не предпринимает ничего, чтобы 
потребовать от украинских властей прекратить 
убийство журналистов, чем, безусловно, дискре-
дитирует те высокие принципы, которыми обяза-
лась руководствоваться эта организация.  

Несмотря на все попытки западных стран за-
молчать такого рода преступления, комиссия Со-
вета Федерации по информационной политике 
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намерена продолжать работу по их разоблачению. 
Мы будем обращаться в международные журна-
листские организации, привлекать внимание к 
этим преступлениям наших коллег и журналистов 
за рубежом, призывать их осудить убийство Се-
мена Ерёмина и покушения на жизнь других рос-
сийских журналистов. В мире много людей, кото-
рые готовы услышать наш голос, и мы уверены, 
что они его услышат. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Я думаю, вы поддержите, коллеги, предложе-

ние Алексея Константиновича проинформировать 
все международные организации об этом злодея-
нии, об убийстве журналиста. К сожалению, кроме 
Организации Объединенных Наций мы не услы-
шали адекватной реакции специальных институтов 
ОБСЕ, ПАСЕ и других, которые на словах высту-
пают за демократию, за свободу слова, а на деле 
трусливо прячут свои головы в песок и не осуж-
дают такого рода террористические акты. Но мы 
все равно будем последовательно добиваться от 
них реакции, будем информировать, будем прини-
мать меры для того, чтобы Украине не было поз-
волительно таким образом вести себя и так дей-
ствовать.  

Думаю, надо подготовить, Алексей Константи-
нович, письменное обращение от имени Совета 
Федерации и потребовать адекватной реакции. Ну 
и, конечно, я уверена, что следственные органы 
проведут тщательное расследование, выявят тех, 
кто организовал это циничное убийство, и все рав-
но они не уйдут, рано или поздно, но они не уйдут 
от наказания.  

Нет возражений, коллеги, обратиться во все 
международные структуры, которые призваны за-
щищать свободу слова, журналистов и все между-
народные акты, которые существуют на этот счет? 
Принимается. Благодарю вас.  

Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста.  
А.А. Шевченко, председатель Комитета Сове-

та Федерации по федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Оренбургской об-
ласти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Хочу затронуть вопрос о крайне непро-
стой ситуации, которая сложилась в ряде регионов 
в связи с произошедшим паводком. Оренбургская 
область, в частности, очень пострадала от него. 
Значительное количество граждан лишились сво-
его имущества, жилья. Общий ущерб для региона 
значителен. Правительство региона принимает 
все необходимые меры для нормализации жизни. 
Однако без федеральной помощи не обойтись. 
Сейчас предусмотрено выделение из резервного 
фонда правительства средств на меры социаль-
ной поддержки граждан, жилые помещения кото-
рых утрачены или повреждены в результате чрез-
вычайных ситуаций. Указанными правилами, в 
частности, на капитальный ремонт поврежденных 

жилых помещений предусмотрена выплата из рас-
чета 7 тыс. рублей за квадратный метр. Данная 
сумма, к сожалению, сегодня уже не соответствует 
реальным расценкам на строительные материалы 
и сопутствующие работы. Кроме того, упомянутые 
мною правила предусматривают выделение бюд-
жетных ассигнований регионам исключительно в 
связи с повреждением или утратой гражданами 
жилых помещений. Вместе с тем в Оренбургской 
области большинство пострадавших объектов не-
движимости – это садовые дома, которые офици-
ально не признаны жилыми помещениями, но в 
которых люди постоянно проживают.  

С учетом масштаба трагедии полагаю важным 
проработать вопрос о возможности корректировки 
правил предоставления субсидий регионам из ре-
зервного фонда.  

Уважаемая Валентина Ивановна, прошу дать 
поручение проработать этот вопрос с участием 
профильных комитетов Совета Федерации. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Андрей Анатольевич, как сенатор от этого ре-

гиона, все эти дни находился в Оренбургской об-
ласти.  

Уверена, что у Вас есть предложения, что нуж-
но, какие дополнительно меры принять. 

Сейчас главная задача – как можно быстрее 
ликвидировать последствия этих природных на-
воднений, которых не бывало в России, и защи-
тить людей, сделать все, что нужно для защиты 
людей. Надо оперативно отреагировать. Если до-
ма подлежат ремонту, значит, надо их срочно на-
чинать ремонтировать либо, если нет, строить но-
вые. В каждом регионе своя ситуация.  

Я прошу всех сенаторов от субъектов Федера-
ции, которые пострадали от этих мощных навод-
нений, активно включиться в эту работу.  

Поддерживаю предложение дать поручение 
профильным комитетам заняться систематизаци-
ей этих предложений и выработкой дополнитель-
ных мер по защите граждан.  

Нам, наверное, надо вернуться и к вопросам 
страхования жилья от чрезвычайных происшест-
вий. Закон есть на этот счет, который дает такое 
право, но, к сожалению, он плохо реализуется.  

Поэтому надо весь комплекс вопросов внима-
тельно с коллегами рассмотреть, Андрей Анато-
льевич, и подготовить предложения. Такое пору-
чение мы вам даем. Спасибо.  

Григорий Борисович Карасин, пожалуйста. 
Г.Б. Карасин, председатель Комитета Совета 

Федерации по международным делам, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Сахалинской обла-
сти. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемые коллеги! Было бы ошибкой пройти 

мимо одиозных и абсолютно неприемлемых вы-
сказываний спикера Национального Собрания Ар-
мении Алена Симоняна на конференции предсе-
дателей парламентов Евросоюза 22 апреля. Зако-
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нодатель перешел все мыслимые и немыслимые 
границы. Мы рассматриваем заявление о вторже-
нии России, а также решительной защите Арме-
нией территориальной целостности Украины как 
прямую солидаризацию с неонацистским режимом 
в Киеве. Выходит, что Симонян ставит под вопрос 
уже наш суверенитет, игнорирует ясно выражен-
ную в ходе референдумов волю жителей новых 
субъектов Федерации воссоединиться с Родиной.  

Не выдерживают никакой критики попытки вы-
ставить Москву угрозой безопасности Армении, а 
заодно – Молдавии и Грузии. Россия и Армения 
являются союзниками. Это закреплено в Договоре 
о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи 
между Российской Федерацией и Республикой Ар-
мения 1997 года, Декларации о союзническом вза-
имодействии между Российской Федерацией и 
Республикой Армения, ориентированном в 
XXI век, а Ереван входит в ОДКБ и Евразийский 
экономический союз. Слова спикера – попытка ра-
зом перечеркнуть договорно-правовые основы 
нашего сотрудничества.  

Теперь насчет российской кампании угроз и 
дезинформации в связи со сходкой 5 апреля в 
Брюсселе. Ее итоги показывают: встреча была на-
вязана Западом, чтобы оторвать Армению от Рос-
сии и поставить под внешнее управление. Меро-
приятие получило негативные оценки государств 
региона, включая Иран, Азербайджан и Турцию. 
Они недовольны тем, что Ереван затягивает на 
Южный Кавказ внерегионалов, которые пресле-
дуют там свои корыстные цели. Очень жаль, что 
отдельные деятели в Ереване воспринимают оче-
редные посылы коллективного Запада за чистую 
монету. Они не понимают, что своими руками под-
рывают мир и стабильность в регионе, продают 
суверенитет и независимость своей страны.  

Что касается упомянутых Аленом Симоняном 
российских официальных комментариев насчет 
реальных интересов армянского народа, то долж-
но быть понятно, что мы не можем безучастно взи-
рать на то, как отдельные политики ведут брат-
скую нам страну к плачевному финалу. Таково ре-
альное положение дел. То, что кому-то в Ереване 
не нравится, когда звучит правда, и стало поводом 
для ограничения работы российских СМИ в Арме-
нии.  

Сказанное Симоняном вновь подтверждает, 
что в Армении есть политики, которые пытаются 
искусственно втиснуть республику в антироссий-
ские авантюры Запада, а заодно поссорить ее с 
другими странами региона.  

Союзнические отношения между российским и 
армянским народами создавались столетиями. Мы 
не должны ломать их в угоду мелкой политической 
конъюнктуре, навязываемой сторонниками… (Мик-
рофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон, пожалуйста. 

Пожалуйста. 
Г.Б. Карасин. Призываем наших коллег – ар-

мянских парламентариев обратить пристальное 

внимание на заявление своего спикера. Надеемся, 
что здравый смысл в Национальном Собрании Ар-
мении возобладает. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Хотелось бы задать, коллеги, председателю 

парламента Армении вопрос: от чьего имени он 
озвучивал такого рода сюжеты? Точно не от имени 
армянского народа, с которым Россию связывает 
вековая дружба.  

Я поддерживаю Ваши оценки, Григорий Бори-
сович. Мы не можем оставить без внимания такого 
рода русофобские выступления и надеемся, что и 
парламент спросит со спикера, кто дал ему такое 
право – от имени Армении выступать с такими 
пассажами, и также даст оценку.  

Я бы направила в парламент Армении пись-
менный запрос, от чьего имени он выступал и раз-
деляет ли парламент Армении оценки, высказан-
ные на этой сходке. 

Пожалуйста, продолжайте эту работу. Мы не 
оставим без внимания такого рода русофобские, 
антироссийские выступления. Просто было стыдно 
за нашего коллегу, что он заступил уже за все 
красные линии. Спасибо. 

Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста. 
И.Ю. Святенко, заместитель Председателя 

Совета Федерации, представитель в Совете Феде-
рации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти города Москвы. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Менее чем за месяц с момента старта 
проекта "Социальный курс: идеи нового времени" 
были сформированы проектный офис и отрасле-
вые конкурсные комиссии, в состав которых вошли 
представители профильных комитетов Совета Фе-
дерации, а также министерств, общественных ор-
ганизаций, экспертного сообщества.  

Проекты отбирались конкурсными комиссиями, 
которые возглавили сенаторы. И выбор был нелег-
ким: при определении лучших учитывались их ак-
туальность, социальная значимость, доступность 
для граждан и возможность тиражирования в дру-
гих регионах. 

В ходе конкурса была проведена оценка 846 
проектов. Больше всего проектов было представ-
лено по трекам "Семья и родительство", "Наука и 
образование" и "Здоровьесбережение". Особо от-
мечу проекты, направленные на развитие дере-
вень и малых городов России, семейного спорта и 
туризма, медицинских цифровых помощников, IT-
решений для незрячих, и многие другие, которые 
облегчают жизнь людей.  

В настоящее время ведется работа по подго-
товке цикла видеосюжетов о лучших социальных 
практиках. Задача следующего этапа проекта – 
проинформировать максимально большее число 
граждан об имеющихся возможностях системы не-
государственных услуг в России в сегменте соци-
альной сферы. 

Поэтому прошу сенаторов проработать вопрос 
о привлечении региональных средств массовой 
информации к этой работе посредством трансля-
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ции подготовленных видеоматериалов на телеви-
зионных каналах в субъектах Российской Федера-
ции. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Инна 
Юрьевна. 

Коллеги, на заседании Совета Федерации при-
сутствуют учащиеся средних общеобразователь-
ных школ Курганской области из семей участников 
специальной военной операции. Давайте их по-
приветствуем и пожелаем успехов в учебе. (Апло-
дисменты.) Спасибо. 

Владимир Иванович Булавин, пожалуйста. 
В.И. Булавин, председатель Комитета Совета 

Федерации по обороне и безопасности, предста-
витель в Совете Федерации от исполнительного 
органа государственной власти Ивановской обла-
сти. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! 18 апреля 2024 года состоялся брифинг 
Комитета Совета Федерации по обороне и без-
опасности для военных атташе иностранных госу-
дарств, аккредитованных в Российской Федера-
ции. Проведение мероприятия было согласовано с 
МИД и Минобороны России.  

В брифинге приняли участие более 60 военных 
дипломатов из 37 государств Европы, Африки, 
Азии, Латинской Америки и Ближнего Востока. На 
мероприятие были приглашены только представи-
тели дружественных нам стран. В ходе брифинга 
до иностранных военных дипломатов доведена 
информация о масштабной работе, проделанной 
Советом Федерации в 2023 году по укреплению 
обороноспособности России и обеспечению без-
опасности российских граждан. Было отмечено, 
что приоритетным в нашей работе являлось зако-
нодательное обеспечение проведения специаль-
ной военной операции и социальных гарантий 
участников СВО и членов их семей. Приведены 
конкретные примеры законодательного решения 
этих вопросов.  

Также в ходе брифинга было подчеркнуто, что 
на основе проводимого в Российской Федерации 
системного мониторинга международных догово-
ров с недружественными странами на предмет их 
соответствия национальным интересам России 
принятыми нами совместно с Государственной Ду-
мой законами приостановлено участие в договоре 
СНВ-III, а также денонсирован Договор об обыч-
ных вооруженных силах в Европе. С целью устра-
нения дисбаланса в части обязательств США при-
нято решение об отзыве ратификации Договора о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 

С нашей стороны было отмечено, что вопреки 
попыткам изолировать Россию на международной 
арене мы продолжаем наращивать военное со-
трудничество с дружественными странами, кото-
рые разделяют наши подходы в области междуна-
родной безопасности. Взаимодействие с армиями 
зарубежных государств по-прежнему важно для 
нас.  

Проведение мероприятия является еще одним 
свидетельством того, что Россия придерживается 

принципа открытости и готова к конструктивному 
диалогу по актуальным вопросам обороны и без-
опасности. Мы дали понять, что такой диалог мо-
жет вестись только на условиях, полностью обес-
печивающих суверенитет, территориальную це-
лостность и безопасность нашей страны и наших 
граждан. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир 
Иванович. 

Мне кажется, очень полезная встреча. Нужно 
практиковать их в системном режиме, и открыто 
говорить, и проводить линию нашей страны, разъ-
яснять ее. Поэтому спасибо Вам и членам коми-
тета за работу. 

Ольга Сергеевна Забралова, пожалуйста. 
О.С. Забралова, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Московской области. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 
коллеги! Хочу проинформировать, что в рамках 
исполнения поставленной президентом в посла-
нии задачи (задача заключается в том, что в бли-
жайшие шесть лет необходимо обновить и открыть 
медицинские кабинеты в школах) Комитет по со-
циальной политике совместно с Министерством 
просвещения и Министерством здравоохранения 
провел мониторинг наличия уже имеющихся ме-
дицинских кабинетов, их оснащения, нормативного 
состояния, кадрового обеспечения, актуальности 
стандарта оснащения и, самое главное, стандарта 
оказания медпомощи. 

Валентина Ивановна, в результате получили 
следующие данные – что из общего числа школ, 
почти 40 тысяч, медицинские кабинеты есть толь-
ко в 65 процентах школ. И количество школ, в ко-
торых вообще отсутствуют медицинские кабинеты 
(а, по мнению регионов, это для них крайняя не-
обходимость), – более 15 тысяч, из которых более 
10 тысяч – это сельские школы. 

По информации, полученной от профильного 
ведомства, от Министерства просвещения, плани-
руется открыть и модернизировать более 8 тысяч 
медицинских кабинетов до 2030 года (такую зада-
чу поставил президент в своем послании). На се-
годняшний день мы уже получили более 9300 зая-
вок от регионов, и сейчас совместно с профиль-
ными ведомствами комитет ведет работу по актуа-
лизации стандарта оснащения медкабинета и 
стандарта оказания медицинской помощи. 

Валентина Ивановна, очень важен вопрос по 
медицинским кадрам в связи с тем, что, во-первых, 
необходимо организовать системное обучение и 
переобучение сотрудников по программам подго-
товки именно в школах. Второй момент – это штат-
ный норматив. На сегодняшний день согласно при-
казу Министерства здравоохранения потребность 
во врачах и медицинских сестрах для школ – соот-
ветственно 18 тысяч и 36 тысяч. Поэтому мы с ко-
митетом сейчас совместно с профильным ведом-
ством работаем над перерасчетом этого нормати-
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ва, который является явно избыточным, а нам ка-
бинеты надо сотрудниками укомплектовывать. 

Также, Валентина Ивановна, есть вопрос о сту-
пени медицинского образования для допуска к ра-
боте в школе – это тоже развилка на сегодняшний 
день. И важно, что мы с коллегами – депутатами и 
сенаторами работаем по внесению изменений в 
трудовое законодательство в части медицинского 
стажа, который должен исчисляться одинаково 
для тех сотрудников, которые закреплены и в ме-
дицинских учреждениях, и на базе школ, потому 
что сейчас стаж совершенно по-разному исчисля-
ется, в этом тоже есть сложности. 

Еще большой запрос от родительского сооб-
щества поступает на то, чтобы на базе медицин-
ского кабинета проводить диспансерное наблюде-
ние, профилактические осмотры с выездными бри-
гадами, выдавать справки, оказывать неотложную 
медицинскую помощь, и, самое главное, интегри-
ровать… (Микрофон отключен.) 

Председательствующий. Включите микро-
фон.  

Завершайте, пожалуйста. 
О.С. Забралова. …интегрировать информаци-

онные системы школы с поликлиническим звеном. 
Валентина Ивановна, я хотела бы добавить, 

что школьная медицина может стать одним из 
ключевых направлений наших предложений в на-
циональный проект "Семья". Хочу проинформиро-
вать, что наш комитет на сегодняшний день по-
лучил 190 предложений от регионов (хочу побла-
годарить сенаторов за работу и за эти предложе-
ния) и мы сейчас будем работать с правитель-
ством по внесению данных предложений в нацио-
нальный проект "Семья" для его формирования по 
Вашему поручению. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Ольга Сергеевна, тема чрезвычайно важная в 

плане сохранения здоровья детей. И все, казалось 
бы, новое – это хорошо забытое старое. Предста-
вить школу, в которой нет медицинского кабинета, 
сложно. Детишки бывают разные, с какими-то хро-
ническими заболеваниями, другими. Это и профи-
лактика, ну и так далее – Вы все изложили. 

Вот давайте так условимся, что Вы от Совета 
Федерации, от палаты регионов, будете отвечать 
за это направление. Вы сделали анализ, Вы под-
готовили интересные предложения. Давайте во 
взаимодействии с соответствующими министерст-
вами и ведомствами доведем эту тему, что назы-
вается, до совершенства. 

Инна Юрьевна и Елена Алексеевна, я прошу 
вас также подключиться к этой работе. Давайте 
вместе проблему одолеем и наведем здесь поря-
док. 

Школьная медицина – это очень важное звено 
детского здравоохранения и сохранения здоровья 
детей. 

Ольга Сергеевна, Вам успехов! И будем судить 
по результатам. Ладно? И периодически инфор-
мируйте. Вот Вы нашли важную нишу, которой на-

до предметно заняться. Давайте так и будем де-
лать. Спасибо Вам большое. 

Александр Владимирович Двойных, пожалуй-
ста. 

А.В. Двойных, председатель Комитета Совета 
Федерации по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию, представитель в Со-
вете Федерации от законодательного (представи-
тельного) органа государственной власти Москов-
ской области. 

Спасибо. 
Уважаемая Валентина Ивановна, Вашим про-

токольным поручением нашему комитету была 
поставлена важная задача – осуществлять мони-
торинг реализации положения федерального зако-
на № 348, которое предусматривает предоставле-
ние права добросовестным рыбакам перезаключе-
ния договоров на срок до 20 лет. 

Уважаемые коллеги, ключевые положения за-
кона вступают в силу с 1 сентября 2024 года. Мы, 
проводя мониторинг, увидели недоработки и те 
подзаконные акты, которые требуют скорейшего 
принятия. 

До настоящего времени мы не нашли вырабо-
танных механизмов, которые были бы согласова-
ны, по определению механизма взимания платы и 
размера платы за заключение нового договора 
пользования рыболовным участком. И по этим ус-
ловиям в части социально-экономического разви-
тия прибрежных регионов также нет позиции. 

При подготовке указанных актов мы столкну-
лись с позицией Минфина, который говорит о 
необходимости зачисления 100 процентов платы 
за заключение нового договора пользования ры-
боловным участком в федеральный бюджет с по-
следующим доведением средств до регионов че-
рез федеральную программу комплексного разви-
тия сельских территорий. Комитет считает, что та-
кая позиция не дает прибрежным регионам 100-
процентной гарантии многолетнего выполнения 
решений, обозначенных Президентом Российской 
Федерации в Послании Федеральному Собранию, 
о целевом направлении средств от рыбодобыва-
ющей отрасли на социальное развитие муниципа-
литетов. 

Кроме того, Росрыболовством прорабатывает-
ся вопрос по выявлению проблемы установления 
границ рыболовных участков. При детальном рас-
смотрении действующий механизм установления 
границ может привести к неблагоприятным юриди-
ческим последствиям, в том числе и для добро-
совестных рыбаков, переоформляющих договоры 
пользования рыбопромысловыми участками. 

Уважаемые коллеги! Просим в связи с выше-
изложенным дать поручение Комитету по аграрно-
продовольственной политике и природопользова-
нию совместно с Минсельхозом, Росрыболовст-
вом, Минвостокразвития, Минэкономразвития и 
Минфином обеспечить выработку единых подхо-
дов с целью обеспечения корректной реализации 
закона в установленные сроки и доложить о ре-
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зультатах в июне текущего года на пленарном за-
седании. Спасибо. 

 
Председательствует  

первый заместитель Председателя  
Совета Федерации 

А.В. ЯЦКИН 
 

Председательствующий. Александр Влади-
мирович, спасибо за выступление. Тема извест-
ная, она прозвучала в послании президента. Коми-
тет должен продолжать эту работу. 

Коллеги, никто не возражает против такого по-
ручения комитету? 

Вадим Александрович Живулин, тоже подклю-
читесь к этой работе. 

Послание президента должно быть выполнено 
в полном объеме. 

Идем дальше. Дарья Сергеевна Лантратова, 
пожалуйста. 

Д.С. Лантратова, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по социальной поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти Лу-
ганской Народной Республики. 

Спасибо большое. 
Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 

коллеги! С момента начала специальной военной 
операции мы увидели большой запрос, особенно 
от девушек, на обучение сестринскому делу. Мно-
гие из них хотели стать волонтерами, помогать 
бойцам на фронте. Поэтому совместно с медицин-
ским университетом имени Пирогова мы организо-
вали курсы первой помощи. Они продолжают ра-
боту и сейчас. Их слушателями стали уже более 
10 тысяч человек по стране. Многие из тех, кто 
прошел обучение по этой программе, уже отпра-
вились в госпитали разных регионов нашей стра-
ны, в том числе ребята работают и в воссоединен-
ных регионах. 

События последнего времени подтвердили, как 
важно уметь оказывать первую помощь. Это эле-
ментарный, но очень важный навык, который в 
экстренной ситуации может спасти чью-то жизнь. 
Известно, что правильные действия в течение пер-
вых трех – пяти минут после серьезной травмы 
или чрезвычайного происшествия повышают шан-
сы на выживание более чем в половине случаев. 

Одним из регионов, в которых в последнее 
время появилась острая необходимость обучать 
граждан правильно действовать до приезда ско-
рой, стала приграничная Белгородская область. И 
после трагедии 30 декабря по инициативе депута-
тов Государственной Думы Дмитрия Хубезова, 
Бадмы Башанкаева при поддержке Андрея Анато-
льевича Турчака была собрана бригада специали-
стов, которая организовала курсы по оказанию 
первой помощи для белгородцев. 

Эта идея встретила большую заинтересован-
ность губернатора, и за короткое время инструк-
торы обучили несколько тысяч человек таким не-
обходимым навыкам. Но согласитесь, что это ак-

туально не только для наших приграничных регио-
нов, такие навыки важны в каждой семье, в каж-
дом коллективе, на каждом предприятии. И поэто-
му мы предлагаем организовать курсы по оказа-
нию первой помощи для сенаторов, сотрудников 
Аппарата Совета Федерации, а также масштаби-
ровать их на всю страну и сделать постоянными. 
Вся необходимая база для этого имеется. Коорди-
нировать обучение в субъектах могут специалисты 
региональных центров медицины катастроф, а 
проводить его возможно в том числе и на базе ме-
дицинских вузов, медицинских колледжей. Там уже 
имеется все необходимое оборудование.  

Очень большая просьба поддержать эту идею. 
Спасибо большое.  

Председательствующий. Дарья Сергеевна, 
спасибо за эту работу. Очень значимое направле-
ние. Я прошу продолжать эту работу, профильный 
комитет – эту тему также координировать. А сена-
торов от приграничных территорий, и не только 
приграничных, – обратить внимание на то объяв-
ление, которое сейчас сделала Дарья Сергеевна.  

И прошу Аппарат Совета Федерации также 
подключиться к этой работе.  

Идем дальше. Следующее выступление – Та-
тьяны Анатольевны Сахаровой.  

Т.А. Сахарова, заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользованию, пред-
ставитель в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Мурманской области. 

Уважаемый Андрей Владимирович, уважаемые 
коллеги! 1 сентября 2023 года вступил в силу ба-
зовый закон о развитии туризма на особо охраня-
емых природных территориях. В развитие доку-
мента уже приняты нормативные акты правитель-
ства.  

Природный потенциал данных территорий ог-
ромен. Общая площадь всех ООПТ страны состав-
ляет свыше 243 млн гектаров. Только в наци-
ональных парках площадь рекреационной зоны, 
где можно создавать объекты туристической ин-
фраструктуры, составляет порядка 6 млн гектаров. 
В 2023 году природные территории федерального 
значения посетили почти 15 миллионов человек. С 
начала года прошлогодние значения увеличены в 
полтора раза.  

Президент России Владимир Владимирович 
Путин в Послании Федеральному Собранию по-
ставил задачу к 2030 году создать туристическую 
инфраструктуру во всех национальных парках. Не-
смотря на то что уже сформировано законода-
тельство в сфере туризма на ООПТ, ряд подза-
конных актов нуждается в доработке. В частности, 
речь идет о закрепленных в нормативах ограниче-
ниях в области строительства.  

Также важным вопросом является развитие 
поселений, расположенных в границах таких тер-
риторий. Сейчас полностью расположены в грани-
цах ООПТ почти 1,5 тысячи населенных пунктов, 
частично – более 3 тысяч. Режим застройки и обо-
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рота земель таких населенных пунктов закреплен 
федеральным законом № 505, снявшим ряд огра-
ничений в части жизнедеятельности в националь-
ных парках. Правоприменительная практика его 
реализации на примере национального парка "Рус-
ский Север" рассмотрена на выездном совещании 
в Вологодской области под председательством за-
местителя Председателя Совета Федерации Юрия 
Леонидовича Воробьёва.  

Поселения являются опорными точками разви-
тия туризма на ООПТ, однако до настоящего вре-
мени во многих населенных пунктах не постав-
лены на кадастровый учет границы и не утвер-
ждены генпланы. В этой части можно позаимство-
вать положительный опыт Иркутской области и 
Забайкальского края.  

Кроме того, не утверждены планы социально-
экономического развития этих населенных пунк-
тов. Вместе с тем их нужно синхронизировать с 
планами рекреационной деятельности ООПТ.  

Более 7 тысяч детей в прошлом году отдох-
нули на ООПТ федерального значения. Дети не 
просто отдыхали, они проходили тематические 
экологические смены, участвовали в эколого-про-
светительских мероприятиях. Впервые в них при-
няли участие и дети из воссоединенных регионов. 
Но, как говорят сами представители ООПТ, они 
могли бы принять и больше.  

Предлагаем коллегам-сенаторам уделить вни-
мание вопросам развития экологического туризма 
на ООПТ регионального и местного значения, 
населенных пунктов на ООПТ, провести в регио-
нах мониторинг реализации закона и направить в 
комитет предложения по урегулированию про-
блемных вопросов для их рассмотрения в рамках 
запланированных парламентских мероприятий. 
Спасибо. 

 
Председательствует  

Председатель Совета Федерации 
В.И. МАТВИЕНКО 

 
Председательствующий. Спасибо, Татьяна 

Анатольевна. Продолжайте также вести эту тему.  
Коллеги, время для "разминки" истекло.  
Елена Алексеевна Перминова, пожалуйста. 
Те, кто не успел выступить, тогда сделают это 

в конце заседания. 
Пожалуйста, Елена Алексеевна.  
Е.А. Перминова, председатель Комитета Со-

вета Федерации по социальной политике, пред-
ставитель в Совете Федерации от исполнитель-
ного органа государственной власти Курганской 
области. 

Спасибо большое.  
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! 1 июня стартует детская летняя оздоро-
вительная кампания. И вчера на заседании Коми-
тета Совета Федерации по социальной политике 
мы рассмотрели вопросы готовности к ней с уча-
стием представителей ответственных минис-
терств, ведомств, а также регионов, в которых по-

лучает оздоровление наибольшее количество на-
ших детей, – Краснодарского, Ставропольского 
краев и Республики Крым.  

Оздоровительная кампания текущего года пла-
нируется с небольшим ростом – всего на 2–3 про-
цента, но в целом она охватит 5 миллионов детей.  

Сейчас особое внимание уделяется отдыху де-
тей участников СВО, детей из воссоединенных и 
приграничных регионов, а теперь еще и из регио-
нов, пострадавших в результате сильнейших па-
водков. Расширяются возможности отдыха детей-
инвалидов, для которых будет организовано более 
5 тысяч инклюзивных смен.  

По информации Минздрава России, обеспе-
ченность лагерей медицинскими работниками со-
ставляет 96 процентов. 

В этом году Минздрав России утвердил новую 
форму медицинской справки о состоянии здоровья 
ребенка, отражающую весь эпидемиологический 
анамнез. Это даст возможность медицинским ра-
ботникам и руководителям лагерей видеть полную 
картину состояния здоровья детей.  

А также, уважаемые коллеги, органами госу-
дарственной власти на местах сделаны выводы из 
прошлогодней оздоровительной кампании в части 
обеспечения безопасности отдыха детей. Но про-
блема все-таки остается. Так, 14 тысяч лагерей до 
сих пор не заявились на проведение экспертизы 
Роспотребнадзора, а 1100 – пока еще не выпол-
нили предписания. В отношении 1,5 тысячи объек-
тов отдыха детей действуют предписания органов 
пожарного надзора. При этом более 15 стационар-
ных лагерей нарушения не устраняют свыше двух 
лет. 

Уважаемые коллеги, перечень всех этих объ-
ектов есть в нашем комитете. И, пока еще есть 
время (месяц) до начала лагерных смен, прошу, 
уважаемые коллеги-сенаторы, в период регио-
нальной недели проверить подготовку к летней 
оздоровительной кампании детей в ваших регио-
нах. Спасибо. 

Председательствующий. Елена Алексеевна, 
благодарю Вас. Я думаю, коллеги-сенаторы услы-
шали Вашу просьбу. 

Коллеги, тема очень острая, актуальная, нуж-
ная, правильная. Обратите, пожалуйста, на нее 
внимание, разберитесь, как в каждом регионе го-
товятся к летней оздоровительной кампании, как 
обстоят дела с материальной базой, инфраструк-
турой, какие условия для ребят, как реализуется 
наша общая программа, которая находится под 
контролем Совета Федерации, по созданию усло-
вий для проживания детей в летних лагерях и так 
далее. Обратите, пожалуйста, на это внимание. 

Коллеги, переходим к рассмотрению третьего 
вопроса нашей повестки – доклад Генерального 
прокурора Российской Федерации Краснова Игоря 
Викторовича о состоянии законности и правопо-
рядка в Российской Федерации и о проделанной 
работе по их укреплению за 2023 год. 

Коллеги, вы знаете, что в Конституции пропи-
сана эта прямая норма – что Совет Федерации 
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ежегодно заслушивает доклады генерального про-
курора.  

Предлагается рассмотреть данный вопрос в 
течение часа: доклад Игоря Викторовича Краснова 
(до 30 минут), далее – ответы на вопросы, выступ-
ления сенаторов, естественно, выступление пред-
седателя профильного комитета. Не будет возра-
жений против такого порядка? Принимается. 

По данному вопросу в нашем заседании участ-
вуют: Анатолий Вячеславович Разинкин, первый 
заместитель генерального прокурора; Николай 
Александрович Винниченко, заместитель гене-
рального прокурора; Геннадий Борисович Лопатин, 
заместитель генерального прокурора; Ткачёв 
Игорь Викторович, заместитель генерального про-
курора; Валерий Георгиевич Петров, заместитель 
генерального прокурора; Юрий Александрович По-
номарёв, заместитель генерального прокурора; 
Москалькова Татьяна Николаевна, уполномочен-
ный по правам человека; Светлана Юрьевна Ор-
лова, аудитор Счетной палаты. Поэтому, если у 
вас будут вопросы к профильным заместителям 
генерального прокурора, их тоже можно будет им 
задать. 

Коллеги, итак, слово предоставляется Гене-
ральному прокурору Российской Федерации Игорю 
Викторовичу Краснову.  

Приглашаю Вас на трибуну, Игорь Викторович. 
Пожалуйста. 

И.В. Краснов. Уважаемая Валентина Иванов-
на, уважаемые сенаторы, уважаемые коллеги! В 
прошлом году главным приоритетом Российского 
государства оставалось обеспечение суверените-
та и верховенства закона, прав, свобод и благо-
получия наших граждан. Принимались комплекс-
ные меры для достижения целей специальной во-
енной операции, укрепления экономики и скорей-
шей интеграции в правовое поле страны воссое-
диненных регионов. В реализации указанных за-
дач существенная роль отведена органам проку-
ратуры. 

В прошлом году мы все отмечали знаковое со-
бытие – 30-летие Конституции России. Состояв-
шиеся выборы главы государства убедительно 
продемонстрировали актуальность и своевремен-
ность внесенных в Основной Закон изменений. В 
полной мере отвечая целям развития российского 
общества и вызовам времени, они сплотили наш 
народ вокруг президента страны.  

В рамках реализации конституционных основ 
органы прокуратуры активно участвовали в право-
творческой деятельности, укрепляя единство пра-
вового пространства.  

В 2023 году по итогам рассмотрения наших 
предложений принят ряд федеральных законов, 
постановлений правительства, необходимых реги-
ональных актов по многим важным социальным 
вопросам. Среди них особое место занимают до-
кументы, изданные для расширения гарантий 
участникам специальной военной операции, чле-
нам их семей и близким родственникам, повыше-
ния оперативности при предоставлении льгот и 

иных мер поддержки, ликвидации излишних бюро-
кратических процедур. В результате оптимизиро-
ван механизм назначения единовременных вы-
плат. Средствами надзора восстановлены права 
свыше 140 тысяч граждан, своевременно не полу-
чивших полагающиеся компенсации и страховое 
возмещение. Более 300 тысяч военнослужащих 
смогли реструктуризировать долги по кредитам. 
Вмешательство прокуроров потребовалось для 
оперативного получения семьями военнослужа-
щих льгот на оплату услуг жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и первоочередной газификации 
жилых домов.  

В настоящее время сохраняют свою актуаль-
ность вопросы присвоения статуса инвалида бое-
вых действий для лиц, принимавших участие в 
защите Донбасса с 2014 года, упорядочения реги-
ональных мер социальной поддержки участников 
специальной военной операции.  

Требуют совершенствования процедура про-
ведения врачебной комиссии после окончания ре-
абилитации, а также порядок назначения выплат 
по легким ранениям.  

Кроме того, необходимо устранить дисбаланс в 
денежном довольствии военнослужащих, привле-
ченных к охране российско-украинской границы. 
Соответствующие предложения направлены пред-
седателю правительства и в Совет Безопасности. 
Был бы признателен за поддержку наших инициа-
тив и со стороны парламентариев.  

В течение 2023 года реализовывалась мас-
штабная программа социально-экономического 
восстановления и развития Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской и Херсонской 
областей. Особого внимания потребовало форми-
рование правовой базы этих регионов. С учетом 
имеющегося опыта прокурорами оперативно рас-
сматривались поступающие проекты нормативных 
актов, которые необходимы для получения ком-
пенсаций за утраченное жилье, имущество, предо-
ставления квартир нуждающимся и увеличения 
размеров социальных выплат. 

В конце прошлого года при объединении баз 
данных регионов и Социального фонда произошел 
программный сбой, который своевременно не был 
выявлен. В результате 69 тысяч граждан не смог-
ли получить пенсию. Это вызвало их обоснован-
ное возмущение и массовые обращения в органы 
прокуратуры. Об этой проблеме мы проинформи-
ровали правительство, приняли меры реагирова-
ния в отношении Социального фонда. Получение 
мер господдержки было восстановлено.  

Одновременно пристальное внимание уделя-
ется жалобам об отказах в назначении или пере-
расчете пенсионных выплат из-за невозможности 
документально подтвердить свой трудовой стаж. 
Здесь прокуроры оказывают максимальное содей-
ствие в поиске необходимых документов, обраща-
ются в суды в защиту пожилых людей.  

Мной президенту направлены предложения о 
важности принятия региональными органами вла-
сти нормативных документов об установлении 
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ежемесячных социальных выплат к назначенным 
пенсиям.  

После прокурорского вмешательства погашена 
задолженность в ряде крупных предприятий уголь-
ной промышленности и жилищно-коммунальной 
сферы в размере более 1,3 млрд рублей.  

От профильного министерства потребовано 
проведение ревизии заложенности по оплате тру-
да, образовавшейся до вхождения регионов в сос-
тав России. И главам настойчиво рекомендовано 
активнее реализовывать мероприятия, предусмот-
ренные государственными программами в сфере 
занятости.  

В целом в сфере трудовых правоотношений 
есть конкретные результаты, способствующие под-
держанию стабильности на рынке труда. Прокуро-
рами пресечено свыше 415 тысяч нарушений. В 
защиту прав работников в суды направлено более 
42 тысяч заявлений о взыскании заложенности на 
общую сумму более 3 млрд рублей. Отмечу, что 
практически все заявления уже удовлетворены. По 
состоянию на начало года суммарная задолжен-
ность по заработной плате в стране сократилась 
почти вдвое, снизился уровень безработицы.  

Особое внимание мы уделяем соблюдению 
прав работников стратегических предприятий, воз-
вращаемых в государственную собственность на 
основании решений судов по нашим искам. Проку-
роры выезжают на производства, встречаются с 
трудовыми коллективами, в рамках полномочий 
обеспечивают непрерывность всех технологиче-
ских процессов.  

Для более эффективного решения волнующих 
людей проблем в феврале текущего года мной 
издан приказ, определяющий основные задачи 
прокуроров по защите трудовых прав наших граж-
дан, особенно уязвимых категорий граждан, а так-
же участников специальной военной операции и их 
близких. В рамках его исполнения организован 
надзор за реализацией поручения президента о 
повышении окладов и ежемесячных выплат вра-
чам и медперсоналу, в том числе работающим в 
малых городах и селах. 

В последние годы государством реализуются 
беспрецедентные меры по поддержке семьи, за-
щите прав, жизни и здоровья наших детей. Итогом 
стали сокращение очереди в детские сады, прак-
тическая ликвидация третьей смены в школах и их 
своевременное оснащение техникой и оборудова-
нием. 

Повысились объективность и прозрачность 
процедур проведения единого государственного 
экзамена и Всероссийской олимпиады школьни-
ков, чему в полной мере способствовали проводи-
мые прокурорами проверки. 

По нашим предложениям установлен норматив 
объема паллиативной помощи детям, что позво-
лит приобретать необходимое медицинское обо-
рудование, увеличить фонд оплаты труда меди-
цинского персонала. Несовершеннолетние с са-
харным диабетом 1 типа теперь будут бесплатно 
получать систему непрерывного мониторинга глю-

козы в крови, инсулиновые помпы и другие рас-
ходные материалы.  

Однако перечень нерешенных проблем еще 
значителен. За год во всех сферах, затрагиваю-
щих права несовершеннолетних, прокурорами бы-
ло пресечено более 825 тысяч нарушений. Многие 
из них связаны с несоблюдением региональными 
отделениями Социального фонда новых правил 
назначения и выплаты ежемесячного пособия в 
связи с рождением и воспитанием ребенка. Напри-
мер, в Краснодарском крае после нашего вмеша-
тельства произведена доплата более 2,5 тысячи 
наших граждан на сумму свыше 27 млн рублей. 

Трагедия в брянской школе, к сожалению, в 
очередной раз показала недостаточность мер по 
предотвращению подобных актов агрессии. Все 
должны понимать, что безопасность наших детей 
напрямую зависит от раннего купирования конф-
ликтов. Однако прокурорами выявлены факты за-
малчивания педагогами случаев травли учеников 
со стороны сверстников и даже совершения пре-
ступлений в отношении них. 

Не способствуют предотвращению антиобще-
ственных действий нехватка школьных психологов 
и отсутствие служб медиации. На федеральном 
уровне использование медиативных технологий в 
образовательном процессе носит только методи-
ческий характер, хотя очевидно, что уже настало 
время перевести урегулирование конфликтных и 
проблемных ситуаций в школе в императивную 
плоскость. Мы готовы подключиться к этой работе.  

Сохраняющаяся проблема сиротства и безнад-
зорности, нередко даже при здравствующих роди-
телях, диктует необходимость принципиально но-
вого уровня контроля за такими детьми и ответ-
ственности со стороны субъектов профилактики. 
Глава государства согласился с моим предложе-
нием возложить полномочия органов опеки и по-
печительства исключительно на региональные 
власти без делегирования их на муниципальный 
уровень. Реализация указанной инициативы, а так-
же разработка единого комплекса для создания 
детям-сиротам равного доступа к мерам поддер-
жки нами контролируются. 

Охрана жизни и здоровья жителей России оп-
ределена в числе национальных целей развития 
нашей страны. Основным вектором в работе про-
куроров на данном направлении стало обеспече-
ние законности при возведении новых, ремонте 
существующих объектов здравоохранения, их 
комплектовании оборудованием в рамках нацио-
нального проекта. 

Нашего реагирования потребовали факты из-
менения системы организации медицинской по-
мощи, когда люди из-за так называемой оптимиза-
ции (в кавычках) фактически не могли вызвать 
скорую, обратиться в поликлинику или в ФАП. 

По требованию Генеральной прокуратуры Мин-
здравом введены в промышленную эксплуатацию 
12 подсистем единой информационной системы в 
сфере здравоохранения. К ней подключены все 
государственные и муниципальные медицинские 
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организации, что облегчило пациентам запись на 
прием к специалистам, получение меддокумента-
ции, а для врачей просто упростило ее ведение. 

Стоит отметить, что еще сохраняется напря-
женность с надлежащим обеспечением лекарст-
венными средствами больниц, а также пациентов-
льготников. Не во всех регионах процесс закупки и 
распределения препаратов осуществлялся с уче-
том сведений об их запасах. Во Владимирской и 
Орловской областях людям отказывали в выдаче 
лекарств. При этом, как показала проверка, они 
хранились на складах вплоть до истечения срока 
годности, а потом были просто уничтожены, в свя-
зи с чем возбуждены и расследуются уголовные 
дела. О существующих проблемах мною проин-
формирован глава страны.  

Не менее важны вопросы социальной под-
держки ветеранов и инвалидов. В прошедшем году 
проведена масштабная проверка исполнения за-
конодательства при предоставлении гражданам с 
ограничениями по здоровью, получившим увечья в 
зоне специальной военной операции, технических 
средств реабилитации. По ее итогам защищены 
права более 10 тысяч лиц, выплачено более 
200 млн рублей компенсации за самостоятельно 
приобретенные инвалидные коляски и другие не-
обходимые для жизни вещи. Председатель прави-
тельства проинформирован о необходимости со-
вершенствования процедуры оформления серти-
фикатов или получения компенсации за приобре-
тение таких средств. Реализация указанных пред-
ложений и, разумеется, устранение выявленных 
нарушений контролируются. 

Не менее важным для органов прокуратуры в 
прошедшем году было обеспечение прав граждан 
в жилищно-коммунальном секторе. После реаги-
рования прокуроров из тарифов сетевых компаний 
исключены необоснованные затраты в размере 
почти 6 млрд рублей. 

Изданным по нашей инициативе постановле-
нием правительства территориальные органы ан-
тимонопольной службы наделены самостоятель-
ными контрольными полномочиями в области та-
рифной политики. Эффективность их реализации 
мы проверим в рамках проводимой в настоящее 
время проверки. 

Безусловно, не только тарифы являлись пред-
метом нашего внимания. После нашего реагиро-
вания отремонтировано более 12 тыс. километров 
сетей тепло-, водо- и электроснабжения. В целях 
обеспечения безопасности граждан прокуроры по-
нудили управляющие компании провести техниче-
ское обслуживание внутридомового газового обо-
рудования на 130 тысячах объектов. Согласитесь, 
сейчас это крайне актуально.  

Кроме того, надзорные меры способствовали 
ускорению завершения капитального ремонта 
3,5 тысячи многоквартирных домов, выделению 
более 5 млрд рублей для замены устаревших 
лифтов. 

В целом пресечено свыше 400 тысяч наруше-
ний законов, возбуждено почти 1,5 тысячи уголов-

ных дел, из которых каждое седьмое связано с 
хищениями или злоупотреблениями при реализа-
ции программ капитального строительства и капи-
тального ремонта.  

Но даже эти весьма значительные усилия про-
куроров не смогли предотвратить происшествия и 
аварии на объектах жизнеобеспечения из-за высо-
кой степени износа самих коммуникаций. Только в 
период новогодних праздников их произошло свы-
ше 2 тысяч. 

Выезды прокуроров на места и оперативное 
реагирование на такие факты способствовали вос-
становлению тепло-, водо- и электроснабжения с 
аннулированием платежей за недопоставленные 
ресурсы. 

В целях исправления сложившейся ситуации в 
13 регионах объекты теплоснабжения по нашей 
инициативе переданы в концессию. Во избежание 
повторения массовых случаев оставления милли-
онов жителей без тепла и света прокурорам пору-
чено взыскательно оценивать мероприятия по об-
новлению коммунальных сетей и подключению к 
ним новых потребителей, добиваться привлечения 
к ответственности чиновников, аффилированных с 
предприятиями сферы жилищно-коммунального 
хозяйства и застройщиками. 

Об этом мною проинформирован глава госу-
дарства, а также внесено предложение о передаче 
объектов теплогенерации из частного владения 
некоммунальных предприятий в муниципальную 
собственность. 

Неотъемлемой частью современной жизни лю-
дей является транспортная доступность. В каждом 
регионе, когда мною проводились встречи с жите-
лями, они жаловались на ненадлежащую органи-
зацию транспортного обслуживания, особенно в 
отдаленных населенных пунктах. При этом после 
проведенного приема граждан проблемы реша-
лись, а значит, ресурсы есть – просто не было же-
лания. 

В Омской области после реагирования проку-
роров открыто 26 новых муниципальных маршру-
тов, в Оренбургской области – 46. Повсеместно 
принимались меры для исключения из эксплуата-
ции неисправных транспортных средств ввиду их 
тотального износа. В целях защиты прав пассажи-
ров по моему поручению прокуроры добивались 
издания необходимых нормативных правовых ак-
тов, устранения нарушений при проведении кон-
курсов на право обслуживания маршрутов и уста-
новлении тарифов на проезд. В настоящее время 
по нашему требованию Минтрансом приняты до-
полнительные меры по организации качественных 
и безопасных услуг населению, а также разраба-
тывается программа развития городского электри-
ческого транспорта, в том числе с использованием 
концессионной модели. 

Продолжены проверки соблюдения законода-
тельства по острой теме, волнующей всех автомо-
билистов, – это использование средств фото- и 
видеофиксации нарушений. Ненадлежащая рабо-
та автоматических комплексов приводит к массо-
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вому привлечению к ответственности невиновных 
лиц, с одной стороны, и невозможности приме-
нения взыскания к истинным нарушителям, с дру-
гой стороны. Только в Саратовской области отме-
нено почти 2 тысячи незаконных постановлений по 
делам об административных правонарушениях. 
При этом из-за некачественных фотоматериалов 
порядка 3 тысяч недобросовестных водителей это-
го наказания просто избежали. Ранее мы добива-
лись законодательного установления требований к 
размещению автоматических комплексов. В бли-
жайшее время мы проверим, как эти новеллы за-
работали на практике.  

По поручению главы государства дана оценка 
организации и осуществлению парковочной дея-
тельности. В большинстве субъектов эти вопросы 
оставались неурегулированными, что влекло мас-
совое ущемление интересов автовладельцев, и 
прежде всего инвалидов. Прокуроры выявили пол-
ное отсутствие организованного парковочного 
пространства в жилых массивах и множественные 
случаи уклонения застройщиков жилья от отведе-
ния подобных машино-мест. В результате во мно-
гих регионах машинами заставлены газоны, дет-
ские площадки, а также тротуары, где передвига-
ются пешеходы. О необходимости установления 
специальных нормативов на федеральном уровне, 
в том числе и с учетом потребностей инвалидов, 
мною проинформирован председатель правитель-
ства. 

Высокое качество жизни и здоровья людей 
напрямую зависит от благоприятной окружающей 
среды. В крупных промышленных агломерациях, 
да и в малых городах, жители все чаще жалуются 
на загрязнение атмосферного воздуха, в связи с 
чем мы предметно проверили деятельность орга-
нов, которые уполномочены обеспечивать кон-
троль за его качеством и снижением предприяти-
ями количества вредных выбросов. Выяснилось, 
что государственное наблюдение в части характе-
ристик воздуха осуществляется только в 250 из 
более чем 1 тысячи городов нашей страны. В рес-
публиках Алтай, Калмыкия, Марий-Эл и ряде дру-
гих регионов оно вообще не велось. Модернизиро-
ванные и построенные новые посты мониторинга в 
12 городах – участниках федерального проекта 
"Чистый воздух" не обеспечивают поступление 
данных о загрязняющих веществах. Так, в городе 
Челябинске из обязательных 36 веществ постоян-
ное отслеживание ведется лишь по шести.  

Не лучше обстоят дела и с наблюдениями на 
водоемах. Из 1 тысячи автоматизированных ком-
плексов и постов гидрологической сети пятая 
часть на момент проверки в 2023 году вообще не 
работала. Средства измерения расхода воды при 
прогнозировании паводка не использовались. От 
министра природных ресурсов и руководителя 
Росгидромета в январе текущего года мною по-
требовано устранить нарушения. Однако принятые 
ими меры оказались неэффективными и недоста-
точными. Отсутствие достоверной информации о 
показателях притока воды в ответственный мо-

мент и не позволило предотвратить глобальное 
затопление территорий нескольких регионов. Это 
стало одной из причин чрезвычайного происше-
ствия. В результате пострадали десятки тысяч 
людей. Их имуществу, экономике нанесен значи-
тельный ущерб, который еще предстоит оценить. 
О ситуации мною доложено главе государства. 
Первоочередными и общими задачами сейчас яв-
ляются оказание помощи пострадавшим и ликви-
дация негативных последствий. В дальнейшем мы 
обязательно добьемся привлечения к ответствен-
ности всех виновных.  

Залог успешного развития нашей страны – это 
устойчивая экономика. В целях мобилизации фи-
нансовых ресурсов прокуроры в рамках компетен-
ции содействовали сокращению объема просро-
ченной дебиторской задолженности перед бюдже-
тами разных уровней на сумму 124 млрд рублей. 
Эту работу будем продолжать.  

Также под нашим контролем остается целевое 
использование средств бюджетных кредитов, спи-
санных во исполнение поручения президента в 
ходе Послания Федеральному Собранию. Надзор-
ными средствами будем добиваться, чтобы деньги 
регионами направлялись на инвестиции и созда-
ние современной инфраструктуры, а не на премии, 
банкеты и закупку машин для чиновников.  

В результате использования новых судебных 
полномочий по оспариванию сделок прокурорами 
пресечена легализация более 46 млрд рублей и 
блокирован вывод из страны почти 7 млрд рублей. 

Под постоянным контролем находятся реали-
зация мероприятий приоритетных национальных 
проектов и использование инфраструктурных бюд-
жетных кредитов. Это позволило во взаимодейст-
вии с органами финансового контроля предупре-
дить хищение 913 млн рублей, завершить строи-
тельство и ремонт более 130 социальных объек-
тов. Например, в Ивановской области введен в 
эксплуатацию отремонтированный фельдшерско-
акушерский пункт, а в Кировской области – четыре 
здания районной больницы.  

Вместе с тем факты казнокрадства не искоре-
нены. По материалам прокурорских проверок воз-
буждено 719 уголовных дел, ущерб по которым 
превышает более 1 млрд рублей. Нередко допус-
каемые бюджетные нарушения связаны с произ-
вольным толкованием чиновниками законодатель-
ства о закупках у единственного поставщика. Эти 
новеллы были приняты в связи с введенными сан-
кциями, однако стали использоваться для обхода 
конкурентных процедур. После информирования 
мною правительства о негативной практике нор-
мативная база изменена. Это уже дало положи-
тельный результат.  

В целях создания благоприятных условий для 
бизнеса прокурорами решались задачи по обеспе-
чению безусловной реализации стимулирующих 
мер государственной поддержки и исключению 
избыточного контроля.  

Многие насущные проблемы поднимаются при 
моих личных встречах с представителями бизнес-
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сообщества. Например, в ходе такого общения за 
"круглым столом" предприниматель рассказал о 
важности строительства сухих доков по перевалке 
зерна и об административных барьерах, которые 
усложняют его перевозку по железной дороге.  

По нашей инициативе Россельхознадзором 
внедрена практика выдачи единого документа на 
экспорт данной продукции на весь железнодорож-
ный состав, а не на каждый вагон в отдельности, 
что было ранее. Это в разы сократило сроки 
оформления грузов и соответствующие затраты, 
увеличило скорость и объемы внешнеторговых 
сделок, что упрощает логистику по сравнению с 
транспортировкой зерна по морю.  

Свыше 100 тысяч предпринимателей мы огра-
дили от вмешательства контролеров. Всего согла-
совано менее 47 тысяч проверок. Сохраняет ре-
кордное значение доля отказов в согласовании 
внеплановых мероприятий, хотя число рассмот-
ренных прокурорами заявок возросло на треть. 
Объективными причинами этого стало двукратное 
увеличение числа индикаторов риска, хотя оче-
видно, что у этих инструментов было совсем дру-
гое предназначение. На итоговом заседании кол-
легии я поручил прокурорам жестко пресекать их 
безосновательные установление и применение. 
Исходя из задач, поставленных главой государ-
ства в ежегодном послании, в правительство 
направлены предложения о совершенствовании 
самой системы индикаторов риска, их использова-
нии для организации профилактических мероприя-
тий. Мы, безусловно, отслеживаем реализацию 
этих инициатив.  

В условиях проведения специальной военной 
операции значительные усилия были направлены 
на укрепление законности в сфере оборонно-про-
мышленного комплекса. В силу понятных причин я 
не могу рассказать вам о многих задачах, успешно 
реализованных прокурорами, но основная остава-
лась прежней: максимальное содействие предпри-
ятиям в урегулировании возникающих препятствий 
при разработке, серийном выпуске и ремонте не-
обходимых армии и флоту изделий. Причем это 
касалось не только поставки материалов и ком-
плектующих. Главное на производстве – это люди. 
Поэтому прокуроры помогали организациям ОПК 
устранять социальные проблемы их работников, 
заполнять имеющиеся вакансии по рабочим спе-
циальностям. 

Вместе с тем, чтобы ликвидировать кадровый 
голод, необходимо обучить молодежь по востре-
бованным специальностям.  

Предлагаем проработать вопрос о дополни-
тельном финансировании для подготовки специа-
листов с целевым распределением выпускников 
на оборонные предприятия с отсрочкой от призыва 
на военную службу. 

Также в целях усиления надзора в части цено-
образования на продукцию для ОПК просим под-
держать наши предложения о предоставлении 
прокурорам сведений о банковских операциях со 

средствами, выделенными на выполнение гособо-
ронзаказа.  

Значительные усилия, как и прежде, были 
направлены на противодействие коррупции. Их 
целью было обеспечение соблюдения чиновни-
ками установленных запретов и ограничений, а 
для нарушителей – неотвратимости наказания. 
Почти 50 тысяч должностных лиц по актам проку-
рорского реагирования были привлечены к дисци-
плинарной ответственности, более полутысячи 
уволены в связи с утратой доверия. Считаю, что 
именно такая формулировка, четко прописанная в 
решениях судов по искам прокуроров, являлась 
единственно правильным и справедливым осно-
ванием для увольнения госслужащих, которые, 
уклоняясь от антикоррупционной проверки, спе-
шили написать заявления об уходе по собствен-
ному желанию.  

Полномочие по обращению в суды с такими 
требованиями предоставлено нам в июне про-
шлого года. Соответствующая практика прокуро-
рами активно нарабатывается.  

Важной составляющей нашей деятельности 
являлось лишение коррупционеров неправомерно 
нажитых преступных доходов, активов. Наряду с 
взысканием в казну объектов недвижимости, иного 
имущества и денежных средств, поступивших на 
счета чиновников, в работу введена практика об-
ращения в доход государства цифровой валюты и 
иных виртуальных активов. Всего за год судами 
удовлетворены антикоррупционные иски прокуро-
ров на сумму свыше 400 млрд рублей, значитель-
ная часть которых уже взыскана и поступила в 
бюджет. Сохранилась положительная динамика 
выявления коррупционных преступлений, в том 
числе совершенных в крупном размере или причи-
нивших особо крупный ущерб.  

В условиях проведения специальной военной 
операции приоритетами в работе на этот год 
остаются пресечение фактов коррупции в сфере 
исполнения гособоронзаказа, обеспечение закон-
ности при расходовании бюджетных денежных 
средств, выделенных на нужды обороны. 

Оценивая состояние преступности в стране, 
остановлюсь на том, что вызывает наше беспо-
койство.  

В 2023 году, как и в предшествующие годы, за-
метно возросло количество тяжких и особо тяжких 
посягательств. Во многом это обусловлено взрыв-
ным ростом киберпреступлений, доля которых в 
общем массиве криминальных деяний впервые 
превысила треть.  

Сегодня с применением информационно-теле-
коммуникационных технологий совершается по-
давляющая часть мошенничеств (более 80 про-
центов), а также преступлений, связанных с не-
законным оборотом наркотиков. В то же время их 
раскрываемость одна из самых низких, что порож-
дает у преступников уверенность в безнаказаннос-
ти и закономерно провоцирует их дальнейшую 
криминальную деятельность, причем их методы с 
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каждым годом становятся все более изощрен-
ными.  

В рамках координации борьбы с преступностью 
совместно с правоохранительным блоком особое 
внимание мы уделим противодействию использо-
ванию специальных технических устройств для 
мошеннических действий. Кроме того, будем рас-
ширять виды и формы информирования граждан 
об угрозах в цифровой среде. 

На пике актуальности также вопросы противо-
действия преступности незаконных и трудовых 
мигрантов, в связи с чем важно не только обеспе-
чить неотвратимость наказания преступников, но и 
усилить среди мигрантов работу по профилактике 
противоправного поведения. 

Более жесткие меры необходимы и в отноше-
нии должностных лиц, которые вопреки закону вы-
дают мигрантам патенты, виды на жительство, 
сертификаты о знании языка. Соответствующее 
поручение я дал прокурорам на заседании колле-
гии. 

Одной из значимых сфер приложения усилий 
всех уполномоченных органов в 2023 году, без-
условно, оставалась работа по противодействию 
экстремизму и терроризму. Несмотря на снижение 
числа зарегистрированных преступлений экстре-
мистской направленности, каждое третье из них 
по-прежнему совершается посредством Интер-
нета, и они крайне опасны.  

Социальные сети активно используются прово-
каторами для распространения радикальной иде-
ологии и ложных, искаженных сведений. Наши 
граждане через популярные Telegram-каналы не-
редко получают информацию с призывами к осу-
ществлению деструктивной деятельности, в том 
числе инструкции по проведению диверсий, отъ-
ему оружия у сотрудников полиции и военных.  

В связи с этим особое внимание прокуроры 
уделяли своевременной блокировке в Интернете 
фейковой и иной информации, разжигающей меж-
национальные, межконфессиональные конфликты. 
В Роскомнадзор направлено свыше 1 тысячи тре-
бований, в результате чего с 95 тысяч сайтов про-
тивоправная информация была удалена.  

Принимались меры для недопущения ино-
странного вмешательства во внутренние дела на-
шей страны. По искам Генеральной прокуратуры 
три организации признаны судами экстремистски-
ми, в отношении двух террористических приняты 
решения об их ликвидации.  

Кроме того, за два последних года список ино-
странных и международных неправительственных 
организаций, признанных нежелательными в Рос-
сии, увеличился более чем вдвое. На сегодняшний 
день в соответствующем реестре содержатся све-
дения о 155 юридических лицах с подобным стату-
сом.  

Сохраняется высокий уровень террористиче-
ских угроз. В прошедшем году зарегистрировано 
почти 2,5 тысячи подобных преступлений. Почти в 
3,5 раза увеличилось число террористических ак-
тов. Большинство из них совершены участниками 

украинских радикальных организаций, их привер-
женцами, а также ярыми противниками специаль-
ной военной операции.  

Произошедшая месяц назад в "Крокусе" траге-
дия отозвалась личной болью у всех россиян, вы-
звала настоящий шок у всего цивилизованного ми-
ра. Полную оценку еще предстоит дать, но уже 
сейчас можно сказать, что масштаб теракта пока-
зал необходимость пересмотреть нормы закона о 
безопасности на всех подобных объектах. Мы уже 
делаем это. Организовали соответствующие про-
верки, не ограничиваясь изучением бумажных от-
четов. Совместно с уполномоченными органами 
обязательно обследуем все объекты, не создавая 
неудобств гражданам и бизнесу.  

Сегодня вне зависимости от форм собственно-
сти требуется установление единых требований к 
антитеррористической защищенности и паспортам 
категорируемых объектов. Кроме того, следует 
ужесточить административную ответственность 
вплоть до приостановления деятельности за не-
своевременное их обновление. Соответствующие 
предложения мной доложены главе государства. 
По завершении всех надзорных мероприятий со-
общим об этих результатах публично. 

С учетом текущей обстановки важно обеспе-
чить безопасность транспортной инфраструктуры. 
В связи с этим нами обращалось внимание на 
усиление досмотрового режима на тысячах объек-
тов. В сфере защиты прав пассажиров по нашей 
инициативе разрешены наболевшие для многих 
граждан вопросы перелета с детьми. Мы добились 
от перевозчиков и крупнейших аэропортов пере-
смотра всех правил обслуживания населения. Те-
перь маленькие пассажиры не будут разделены с 
кем-либо из родителей, а взрослые избавились от 
проблем, связанных с подогревом детского пита-
ния, провозом колясок, багажа, ожиданием в оче-
редях. Это только первые шаги. В дальнейшем 
требуется принятие соответствующих правовых 
актов Минтранса, о чем профильный министр на-
ми проинформирован. 

Несмотря на сохраняющуюся неконструктив-
ную позицию ряда стран западного блока, в про-
шедшем году мы продолжили наращивать усилия 
по развитию наших международно-правовых свя-
зей, международно-правового сотрудничества. 
Последовательно увеличивается число контактов 
с компетентными органами дружественных госу-
дарств и международными организациями по са-
мому широкому спектру вопросов. 

Генеральная прокуратура России продолжает 
играть ведущую роль на правовом пространстве 
СНГ, углубляется сотрудничество в рамках ШОС. 
Уже через два месяца в Санкт-Петербурге мы 
примем саммит прокурорских служб БРИКС в но-
вом, расширенном составе. 

Мы остаемся открытыми для конструктивного 
взаимодействия и сотрудничества с нашими ино-
странными партнерами, не отказываемся от взя-
тых на себя международных обязательств по ока-
занию взаимной правовой помощи и приложим 
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максимальные усилия для защиты России в меж-
дународных судах. 

Подводя итоги, скажу, что в целом весь ком-
плекс мер, принимаемых прокуратурой во взаимо-
действии с органами государственной власти и 
правоохранительными ведомствами, оказывает 
положительное воздействие на состояние закон-
ности в стране. 

Ориентиром в надзорной деятельности для 
нас продолжают оставаться обращения наших 
граждан. В прошлом году их поступило 6,3 мил-
лиона, а еще годом ранее – чуть более 5,5 милли-
она, и это казалось нам так называемым рекордом 
(сейчас их поступило намного больше). При их 
разрешении приоритетом по-прежнему остается 
реальное восстановление нарушенных прав не 
только конкретного заявителя – человека, который 
к нам обратился, а широкого круга лиц, которые 
могут столкнуться с аналогичными проблемами в 
стране. 

В текущем году перед органами прокуратуры 
стоят масштабные задачи. Продолжим держать на 
постоянном контроле вопросы защиты прав участ-
ников специальной военной операции, членов их 
семей, их близких, добиваться оперативного уст-
ранения нарушений, установления персонального 
патроната над вдовами с малолетними детьми и 
многодетными семьями, потерявшими кормильца. 
В целом с учетом проведения в стране Года семьи 
мы сосредоточим свои усилия на недопущении 
снижения объема ассигнований на поддержку та-
ких семей. 

Продолжится мониторинг цен на социально 
значимые товары и лекарственные средства в це-
лях исключения их необоснованного роста. 

Обеспечим комплексное надзорное сопровож-
дение расходования бюджетных денежных 
средств, выделяемых на реализацию всех, вклю-
чая новые, национальных проектов. 

Под контролем остается оценка состояния за-
конности в областях цифровой экономики, тамо-
женного контроля. Сосредоточим усилия на укреп-
лении технологического суверенитета нашей стра-
ны, пресечении попыток установления иностран-
ного контроля над стратегическими предприяти-
ями. 

Для достижения этих и иных целей мы, как и 
прежде, будем конструктивно работать с палатами 
Федерального Собрания, органами власти, право-
охранительными ведомствами и общественными 
институтами.  

Пользуясь случаем, я выражаю признатель-
ность лично Вам, Валентина Ивановна, а также 
всем сенаторам за плодотворное сотрудничество, 
взаимодействие и надеюсь на его укрепление. 
Благодарю вас за внимание. 

Председательствующий. Спасибо большое, 
уважаемый Игорь Викторович, за такой обстоя-
тельный, подробный и очень убедительный до-
клад. 

У нас есть возможность, коллеги, задать вопро-
сы генеральному прокурору, высказать свои точку 

зрения и оценку. Желающих задать вопросы либо 
выступить прошу записаться. Идет запись. 

Начинаем. Ольга Федоровна Ковитиди, пожа-
луйста. 

О.Ф. Ковитиди, член Комитета Совета Феде-
рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Крым. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Игорь Викторович! Вопросы за-

щиты прав участников специальной военной опе-
рации и членов их семей сегодня особо актуальны. 
Скажите, пожалуйста, какие меры принимались 
прокурорами в 2023 году для защиты прав участ-
ников специальной военной операции и членов их 
семей и, что самое главное, какова результатив-
ность принятых мер реагирования с точки зрения 
фактического устранения нарушений? Благодарю 
Вас. 

Председательствующий. Я прошу прощения.  
Коллеги, я исхожу из того, что мы все внима-

тельно прослушали доклад генерального проку-
рора, в котором целый раздел и целая презента-
ция были о работе Генеральной прокуратуры, ре-
гиональных прокуратур по защите прав участников 
специальной военной операции, их семей и о ре-
зультатах этой работы. Поэтому, коллеги, когда вы 
задаете вопросы, прошу не повторять то, что уже 
было сказано в докладе. 

Пожалуйста, Игорь Викторович.  
И.В. Краснов. В своем докладе я достаточно 

подробно остановился на тех мерах, которые мы 
принимаем для восстановления прав участников 
специальной военной операции, членов их семей, 
их близких родственников, но тем не менее могу 
сказать, что проблемы у нас еще остаются. Еже-
дневно ко мне поступает много обращений подоб-
ного рода, некоторые я, по сути, лично рассматри-
ваю, устанавливаю свой контроль при их рассмот-
рении. И мы стараемся как можно оперативнее 
рассмотреть их и восстановить права наших граж-
дан. По каждому обращению, я вас уверяю, при-
нимаются оперативные необходимые меры. 

Важно отметить, что по многим обращениям о 
неполучении денежных выплат на момент начала 
проверки эти выплаты уже осуществляются. Без-
условно, мы стараемся работать не путем пере-
писки, а даже по телефону прокуроры оперативно 
устанавливают, почему не выплачены денежные 
средства, почему не предоставлены меры соци-
альной поддержки. 

Есть сложности, в первую очередь, без-
условно, обусловленные невозможностью приме-
нения в отдельных частях, соединениях, которые 
находятся на фронте, тех технических программ, 
которые имеются в распоряжении Министерства 
обороны. Это затрудняет оперативное доведение 
положенных выплат до людей. Тем не менее мы в 
условиях стремительно меняющейся обстановки 
стараемся оперативно отреагировать, чтобы люди 
получили соответствующие выплаты. 
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Вместе с тем, на мой взгляд, требует законо-
дательных изменений выплата страховых возме-
щений. Мне кажется, Министерству обороны и 
страховым компаниям необходим электронный до-
кументооборот, чего в настоящее время у нас нет, 
и, соответственно, нужно сократить количество 
должностных лиц и организаций, которые участ-
вуют в согласовании необходимости этих выплат. 
Я думаю, что этот процесс тогда будет более от-
крытым и справедливым. 

Могу сказать, что мы работаем по защите прав 
участников специальной военной операции, чле-
нов их семей ежедневно, круглосуточно, и поэтому 
всегда готовы оперативно рассмотреть поступив-
шие к нам обращения. 

Председательствующий. Спасибо. 
Дарья Сергеевна Лантратова, пожалуйста. 
Д.С. Лантратова. Спасибо большое, Валенти-

на Ивановна. 
Уважаемый Игорь Викторович! Спасибо боль-

шое за ту эффективную работу, которая сегодня 
развернута прокуратурой в наших воссоединенных 
субъектах, Вы об этом сегодня очень подробно 
рассказывали. Действительно, мы можем сказать, 
что очень активно органы взаимодействуют с на-
шими гражданами, оперативно реагируют на их 
жалобы, просьбы, обращения. Вместе с тем сей-
час на сайте Генпрокуратуры и на "Госуслугах" 
буквально на днях только появилась возможность 
дистанционной подачи обращений в прокуратуру 
регионального уровня, а удаленное обращение в 
районную прокуратуру пока еще невозможно, на 
сайте отсутствуют контакты. 

Скажите, пожалуйста, в какие сроки планиру-
ется в полном объеме реализовать возможность 
обращения в прокуратуру в электронном виде? 
Потому что мы все понимаем, что это очень акту-
ально для наших маломобильных граждан, для 
пожилых граждан, которым трудно обратиться в 
прокуратуру лично. Спасибо большое. 

И.В. Краснов. Могу Вам сказать, что возмож-
ность подачи обращений через наш сайт уже есть. 
Эта система доработана, усилены меры ее без-
опасности. Кроме того, можно с нами связаться и 
через мобильный телефон, на который предвари-
тельно нужно установить специальное мобильное 
приложение, и в наш адрес можно направить лю-
бое обращение. 

Что касается "Госуслуг", действительно, Вы 
правы, буквально позавчера заработала система, 
и мы синхронизировали свои программы, поэтому 
через сайт "Госуслуги" тоже можно обратиться в 
органы прокуратуры. В настоящий момент я не 
вижу проблем с коммуникацией людей с прокуро-
рами. Они могут направить и из малых населен-
ных пунктов, и из больших городов обращения в 
наш адрес. 

Председательствующий. Спасибо. 
Виктор Николаевич Бондарев, пожалуйста. 
В.Н. Бондарев, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 

от исполнительного органа государственной вла-
сти Кировской области. 

Спасибо. 
Уважаемый товарищ Генеральный прокурор 

Российской Федерации! У меня вопрос: как обес-
печивается участие прокуроров в рассмотрении 
судами дел, касающихся привлечения к уголовной 
ответственности за военные преступления, против 
человечности и другие международные преступ-
ления, признаки которых обнаружены в ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областях, а также на 
территории Украины в ходе проведения специаль-
ной военной операции Вооруженными Силами 
Российской Федерации? Спасибо. 

И.В. Краснов. Могу сказать, что на своем сай-
те мы регулярно публикуем информацию о подоб-
ных приговорах. Прокуроры в ходе судебных про-
цессов занимают жесткую позицию, ориентируя 
суд на вынесение справедливых приговоров, при-
нятие справедливых решений, исходя из того, что 
сделал сам злоумышленник.  

За период с 30 сентября 2022 года с участием 
прокуроров в судах ДНР, ЛНР, Южном военном 
окружном суде было рассмотрено 271 дело в от-
ношении 399 участников, состоявших в таких тер-
рористических образованиях, как "Азов", "Айдар", 
подразделениях ВСУ, нацгвардии и других. Все 
эти люди осуждены за совершение преступлений 
против человечности, за военные преступления, за 
убийства мирных людей, за умышленное повре-
ждение чужого имущества и за акты терроризма. 
Из этих людей 43 человека были осуждены к по-
жизненному лишению свободы.  

В настоящее время у нас судами рассматрива-
ется 45 уголовных дел в отношении 118 подсуди-
мых. Я уверяю вас, что все они понесут заслужен-
ное наказание.  

Председательствующий. Спасибо.  
Андрей Станиславович Шохин, пожалуйста. 
Игорь Викторович, загорается зеленая панель 

у того, кто задает вопрос.  
А.С. Шохин, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Владимирской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Игорь Викторович! Нынешнее про-

грессивное развитие цифровых технологий, вклю-
чая искусственный интеллект и большие базы дан-
ных, к сожалению, сейчас влечет за собой разного 
рода риски – от увеличения числа кибератак до 
вербовки террористов и взаимодействия с ними, о 
чем Вы сегодня в докладе как раз упомянули. В 
таких условиях для обеспечения информационной 
безопасности Вами было принято решение об об-
разовании специализированного надзорного под-
разделения. Такой предметный подход по пресе-
чению различного рода киберпреступлений уже 
дал за предыдущий год ощутимый результат. Од-
нако с учетом последних трагических событий в 
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Москве, в "Крокус Сити Холле", очевидна необхо-
димость дальнейшего развития данного направ-
ления, а также усиления его кадрами, обладающи-
ми универсальным набором компетенций в юрис-
пруденции и компьютерных технологиях. 

Игорь Викторович, рассматривается ли вопрос 
увеличения штата сотрудников со знаниями в сфе-
ре информационно-телекоммуникационных техно-
логий в надзорных подразделениях по борьбе с 
киберпреступностью, в том числе в регионах?  

Председательствующий. Пожалуйста, Игорь 
Викторович.  

И.В. Краснов. Действительно, в 2021 году 
мною в Генеральной прокуратуре было создано 
подразделение – отдел по надзору за исполне-
нием законодательства в сфере информационных 
технологий и защиты информации. За прошедшие 
годы были проверены практически все профиль-
ные министерства, ведомства – Минцифры, Мин-
здрав, Минсельхоз, казначейство и МВД, вскрыты 
и установлены многочисленные нарушения, кото-
рые создавали предпосылки к сбоям и возможным 
хищениям информации из баз данных. Всего в 
обозначенной сфере было пресечено свыше 
45 тысяч нарушений. Действительно, этот отдел 
показал свою эффективность, поэтому в этом году 
я уже увеличил его штат, и в настоящее время мы 
прорабатываем вопрос о внесении в образова-
тельную программу Университета прокуратуры 
Российской Федерации технических дисциплин 
для подготовки прокуроров по новым дисципли-
нам. Думаю, что мы будем готовы к современным 
угрозам, которые выявляем в настоящее время.  

Председательствующий. Спасибо.  
Ирина Валерьевна Рукавишникова, пожалуй-

ста.  
И.В. Рукавишникова, первый заместитель 

председателя Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государ-
ственному строительству, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Ростовской 
области. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Игорь Викторович! Вы уделяете 

серьезное внимание деятельности органов мест-
ного самоуправления. Это, безусловно, влияет на 
повышение качества их работы. Но вот в послед-
нее время в адрес Совета по местному само-
управлению при Совете Федерации, а также в ад-
рес сенаторов стали поступать обращения о том, 
что прокуроры при запросе информации и доку-
ментов ставят органам местного самоуправления 
очень короткие сроки для ответов. Иногда эти 
сроки не превышают одного-двух дней. Как Вы 
оцениваете такую тенденцию и считаете ли необ-
ходимым принять, может быть, какие-то законода-
тельные меры? Спасибо большое.  

И.В. Краснов. Я могу сказать, что статья 6 за-
кона о прокуратуре предусматривает установле-
ние прокурорами сжатых сроков получения ин-
формации. Так, предусматривается срок до двух 

дней, а в случаях, где может быть угроза для 
жизни и здоровья людей, – срок до одного дня. Но, 
безусловно, если в указанные сроки муниципали-
теты не могут подготовить информацию, они 
должны связываться с прокурорами, чтобы те 
уточнили конкретно свои запросы, что они хотят 
увидеть, что они хотят получить. 

Но, безусловно, самая основная, первоочеред-
ная задача, которая стоит у органов местного са-
моуправления и прокуроров, – это совместное ре-
шение тех проблем, которые есть у людей, кото-
рые есть у населения, в интересах конкретного 
человека, общества и государства. Я вам могу 
сказать, что в обстоятельствах, не терпящих отла-
гательства, безусловно, обмен информацией дол-
жен быть оперативным. Иногда не обязательно на-
правлять прокурору эту информацию. Он может 
сам прийти в муниципалитет и посмотреть имею-
щуюся там информацию, которая его интересует. 

Могу сказать, что я всех прокуроров ориенти-
ровал, чтобы они не запрашивали излишнюю ин-
формацию в муниципалитетах. И скажу вам, что я 
буду сам внимательно следить за теми вещами, 
которые будут происходить во взаимоотношениях 
прокуроров с муниципальными органами власти. 

Председательствующий. Спасибо. 
Николай Николаевич Владимиров, пожалуйста. 
Н.Н. Владимиров, член Комитета Совета Фе-

дерации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Чу-
вашской Республики. 

Уважаемый Игорь Викторович! По общему 
правилу, установленному частью 9 статьи 99 фе-
дерального закона № 44-ФЗ о контрактной систе-
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг, пол-
номочия по контролю в этой сфере осуществля-
ются органами внутреннего государственного фи-
нансового контроля федерального, регионального 
и муниципального уровней.  

Все мы знаем, что с 2020 года органы Феде-
рального казначейства были наделены дополни-
тельными полномочиями в данной сфере, если 
финансовое обеспечение частично или полностью 
осуществляется за счет субсидий, имеющих целе-
вое назначение, из федерального бюджета. При 
этом региональные органы внутреннего государ-
ственного финансового контроля не уполномочены 
осуществлять контроль в отношении муниципаль-
ных заказчиков. С учетом этого предлагается вне-
сти изменение в вышеуказанную статью феде-
рального закона № 44-ФЗ в части наделения орга-
нов государственного финансового контроля, яв-
ляющихся органами исполнительной власти субъ-
екта, полномочием по контролю в отношении осу-
ществления закупок для обеспечения муниципаль-
ных нужд, финансовое обеспечение которых час-
тично или полностью осуществляется за счет це-
левых межбюджетных трансфертов из бюджетов 
субъектов Российской Федерации. (Микрофон от-
ключен.) 
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Председательствующий. Пожалуйста, Игорь 
Викторович. 

Н.Н. Владимиров. (Микрофон отключен.)  
Председательствующий. Коллеги, у нас уста-

навливается регламент, и вы его знаете. Старай-
тесь укладываться в регламент, иначе другие ва-
ши коллеги не смогут задать вопросы. 

Включите микрофон Николаю Николаевичу.  
Н.Н. Владимиров. Какова позиция Генераль-

ной прокуратуры в отношении данного предложе-
ния, Игорь Викторович? Спасибо. 

И.В. Краснов. Я с Вами согласен. Действи-
тельно, проблема в законодательстве есть, это 
пробел. Поэтому мы готовы проработать Ваше 
предложение, подключиться к этому и принять 
участие в подготовке соответствующего законо-
проекта.  

Председательствующий. Спасибо. 
Артем Геннадьевич Шейкин, пожалуйста. 
А.Г. Шейкин, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Амур-
ской области. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Игорь Викторович! Как известно, в 

настоящее время наблюдается рост интереса к 
технологиям искусственного интеллекта. Это дей-
ствительно способ облегчить и ускорить процесс 
принятия решения человеком в той или иной 
сфере. В Совете по развитию цифровой экономики 
при Совете Федерации теме искусственного ин-
теллекта также уделяется особое внимание. 

Скажите, пожалуйста, как Вы относитесь к ис-
пользованию технологий искусственного интеллек-
та в уголовном судопроизводстве и надзорной де-
ятельности прокуратуры? 

И.В. Краснов. Идея использования нейросетей 
действительно заслуживает особого внимания. Но 
я могу вам сказать, что профессионального следо-
вателя, прокурора, судью профессионально подго-
товленного не заменит ни один искусственный ин-
теллект. Заменить его невозможно. Поэтому все 
ключевые решения должен принимать человек. 
Это безусловно. 

В настоящее время применение таких техноло-
гий в уголовном судопроизводстве законодательно 
не предусмотрено. Тем не менее, рассматривая 
искусственный интеллект прежде всего как по-
мощь, как возможность повысить качество инфор-
мационно-аналитической работы, прогнозирова-
ния роста, возможного роста преступности в кон-
кретном регионе России или в целом по России, я 
подписал план по внедрению, по использованию 
искусственного интеллекта, нейронных сетей для 
работы прокуроров. В деятельность органов про-
куратуры он в настоящее время уже внедряется. 

Возможности нейросетей также могут быть ис-
пользованы при подготовке и анализе соответству-
ющих проектов нормативно-правовых актов и ряда 
других документов. Я считаю, что мы будем макси-

мально использовать возможности нейронных се-
тей в нашей деятельности. Но могу вам сказать, 
что мы и с иностранными коллегами постоянно 
обсуждаем вопросы внедрения нейронных сетей в 
практическую деятельность органов прокуратуры, 
тем не менее мы практически все склоняемся к 
тому, что решение должен принимать человек.  

Председательствующий. Спасибо.  
Коллеги, вопросы надо завершать. Сейчас за-

даст вопрос Дмитрий Николаевич Ворона, и во-
просы завершаем. Кто не успел задать, в пись-
менном виде через комитет мы направим их в Ге-
неральную прокуратуру и попросим Игоря Викто-
ровича лично ответить сенаторам. Нет возраже-
ний?  

Пожалуйста, Дмитрий Николаевич Ворона.  
Д.Н. Ворона, заместитель председателя Коми-

тета Совета Федерации по экономической полити-
ке, представитель в Совете Федерации от законо-
дательного (представительного) органа государст-
венной власти Запорожской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Игорь Викторович! Федеральными 

конституционными законами о принятии в состав 
Российской Федерации наших воссоединенных ре-
гионов предусмотрено, что на наших территориях 
продолжают действовать нормативно-правовые 
акты, изданные военно-гражданскими администра-
циями Запорожской и Херсонской областей, влас-
тями Донецкой и Луганской народных республик, 
до окончания переходного периода. Возникают ли 
сегодня трудности с одновременным применением 
украинского, переходного и российского законода-
тельства на наших территориях? Спасибо.  

И.В. Краснов. Могу Вам сказать, что по моему 
поручению прокуроры принимают самое активное 
участие в интеграции всех новых регионов в еди-
ное российское правовое пространство. На регу-
лярной основе мои заместители, руководители 
ключевых управлений Генеральной прокуратуры, 
работники Генеральной прокуратуры выезжают в 
новые регионы для оказания методической по-
мощи, правовой помощи и практической помощи.  

В новых регионах гармонизацию законодатель-
ства, безусловно, обеспечивают опытные прокуро-
ры, многие из которых работали на территориях 
других российских регионов. Таким образом, я Вам 
могу сказать, что проблем с правоприменением у 
нас нет и там везде действует российское законо-
дательство.  

Председательствующий. Спасибо.  
Уважаемый Игорь Викторович, благодарю Вас 

за конкретные и очень детальные ответы. Приса-
живайтесь, пожалуйста.  

Переходим к выступлениям.  
Слово предоставляется Вячеславу Степано-

вичу Тимченко. Пожалуйста.  
В.С. Тимченко, председатель Комитета Сове-

та Федерации по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности, представитель в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
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ного) органа государственной власти Кировской 
области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемый Игорь Викторович, хочу высказать 

Вам слова благодарности за организацию в Гене-
ральной прокуратуре Российской Федерации меж-
ведомственного совещания, посвященного вопро-
сам совершенствования государственного конт-
роля и прокурорского надзора за деятельностью 
органов местного самоуправления. Такое совеща-
ние прошло во исполнение решения, принятого на 
заседании Совета по местному самоуправлению 
при Совете Федерации, которое провел Андрей 
Анатольевич Турчак в ноябре минувшего года. 

Совершенствование контроля за органами 
местного самоуправления – предмет особого вни-
мания Совета Федерации. По поручению Вален-
тины Ивановны Матвиенко мы систематически 
анализируем состояние законодательства в этой 
сфере и актуализируем его. 

В ходе совещания были озвучены предложе-
ния по решению актуальных для муниципалитетов 
проблем, намечены механизмы их решения. Ос-
новное предложение Совета Федерации – преду-
смотреть развитие механизма проведения профи-
лактических мероприятий в рамках государствен-
ного контроля и прокурорского надзора за дея-
тельностью органов местного самоуправления и 
их должностных лиц, таким образом, продолжить 
совершенствование элементов "умного" контроля.  

Слова особой благодарности хочу высказать 
Вашему первому заместителю Разинкину Анато-
лию Вячеславовичу за четкую и глубокую прора-
ботку всех вопросов, рассмотренных на данном 
совещании 15 апреля с участием, подчеркиваю, 
прокуроров всех субъектов Российской Федера-
ции. Надеемся, что подобные совещания будут 
проведены прокурорами всех субъектов Россий-
ской Федерации с прокурорами нижестоящих уров-
ней.  

Спасибо за сотрудничество. И продолжим сов-
местную дальнейшую работу. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. Благо-
дарю Вас.  

Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста.  
Л.Б. Нарусова, член Комитета Совета Феде-

рации по конституционному законодательству и 
государственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа 
государственной власти Республики Тыва. 

Уважаемый Игорь Викторович! Скажу о том, 
что я не услышала в Вашем докладе… Хотя год 
назад, когда Совет Федерации, в частности коми-
тет по конституционному законодательству и я 
лично, готовил и принимал закон о пытках, Вы ак-
тивно этому содействовали, за что Вам спасибо. 
Так вот, год назад закон был принят, но, насколько 
я располагаю информацией, в правоприменитель-
ной практике он не то чтобы игнорируется, ну, во 
всяком случае, не взят за основу. Я не услышала, 
кто и сколько из правоохранителей, применяющих 

этот инструментарий, были наказаны или, может 
быть, даже осуждены.  

И хочу обратить Ваше внимание особенно на 
деятельность ФСИН, учреждений ФСИН, в частно-
сти "Черного дельфина", печально известного, 
информация о массовых пытках там проникает в 
СМИ. Спасибо Татьяне Николаевне Москальковой, 
которая тут присутствует, мы как-то этим занима-
емся, но без надлежащего прокурорского надзора 
ситуацию не исправить. Складывается иногда впе-
чатление, что ФСИН при подборе сотрудников 
проводит кастинг на садизм: пытки становятся все 
более жестокими и изощренными. 

Очень прошу: обратите на это внимание. 
Председательствующий. Спасибо. 
Владимир Казимирович Кравченко, пожалуй-

ста. 
В.К. Кравченко, член Комитета Совета Феде-

рации по экономической политике, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Томской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
В настоящее время, несмотря на активно реа-

лизуемые по поручению президента меры, про-
блема необоснованного уголовного преследова-
ния предпринимателей по-прежнему является од-
ним из основных негативных факторов, влияющих 
на развитие деловой среды. 

Таким образом, при положительной динамике с 
учетом преступлений, зарегистрированных по ито-
гам 2023 года, все еще остается крайне значи-
тельным число длительно расследуемых уголов-
ных дел, не содержащих доказательств, достаточ-
ных для направления дела для разрешения в су-
дебном порядке. При этом наличие уголовного 
преследования обуславливает возможность дав-
ления на бизнес. 

В этих условиях особое значение приобретает 
необходимость усиления надзора за предвари-
тельным следствием со стороны органов прокура-
туры.  

Так, постановление о привлечении лица в ка-
честве обвиняемого нередко содержит деклара-
тивные утверждения, не подтверждаемые матери-
алами уголовных дел. Также необходимо отме-
тить, что при некотором снижении остроты про-
блемы все еще не изжита практика избрания в от-
ношении предпринимателей в качестве меры пре-
сечения заключения под стражу. 

Как представляется, преодолеть негативную 
практику возможно только установлением бес-
спорных критериев неприменения заключения под 
стражу в качестве меры пресечения по ненасиль-
ственным преступлениям, к которым относятся и 
преступления в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности.  

На площадке Комитета по экономической по-
литике нами был проведен "круглый стол", где от-
мечали, что сложившаяся в настоящее время 
внешнеэкономическая ситуация обуславливает 
необходимость принятия мер по расширению сво-
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боды предпринимательства. Одной из таких мер 
является снижение репрессивного потенциала 
уголовно-правовых норм об ответственности за 
преступления в сфере экономической деятельно-
сти. Вместе с тем смягчение уголовной ответст-
венности за указанные общественно опасные де-
яния должно быть взвешенным и обоснованным: 
не снижать уровня уголовно-правовой охраны эко-
номических интересов личности, общества и госу-
дарства, при этом использовать возможности для 
расширения возмещения ущерба как основания 
для освобождения от уголовной ответственности 
за экономические преступления; введение допол-
нительных мер по ограничению применения в от-
ношении предпринимателей меры пресечения в 
виде заключения под стражу и расширение прак-
тики применения залога и домашнего ареста в ка-
честве меры пресечения. 

Эти и другие предложения мы направим в Ваш 
адрес, уважаемый Игорь Викторович, и готовы 
дальше вместе их проработать и при поддержке 
Генеральной прокуратуры выйти с законодатель-
ными инициативами. Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо. 
Инна Юрьевна Святенко, пожалуйста. 
И.Ю. Святенко. Уважаемый Игорь Викторович! 

Хочу поблагодарить за обстоятельный доклад и 
особое внимание и надзор в сферах здравоохра-
нения и социальной политики. 

В 2022 году по инициативе Совета Федерации 
в закон "Об основных гарантиях прав ребенка в 
Российской Федерации" были внесены изменения, 
направленные на запрет перепрофилирования 
объектов инфраструктуры отдыха детей и их оздо-
ровления. Данный вопрос находится на постоян-
ном контроле в Совете Федерации, ведется соот-
ветствующий мониторинг правоприменительной 
практики закона. Но, к примеру, выявлен проблем-
ный вопрос по земельным участкам, на которых 
ранее располагался детский оздоровительный 
профилакторий "Нептун" (район Садгород Примор-
ского края). По информации Генеральной прокура-
туры, разрешение на строительство жилого комп-
лекса на данной территории было выдано адми-
нистрацией Владивостока без законных основа-
ний. И знаю, что прокуратура Приморского края 
уже обратилась в арбитражный суд края с иско-
выми заявлениями к застройщику и администра-
ции о возвращении в муниципальную собствен-
ность земельных участков и о признании решения 
о строительстве недействительным. 

Но, к сожалению, похожие обращения посту-
пают и из других регионов. Поэтому, учитывая 
важность сохранения объектов инфраструктуры 
организации отдыха и оздоровления детей, прошу 
Вас, Игорь Викторович, взять на личный контроль 
факты необоснованного перепрофилирования та-
ких объектов. Спасибо. 

Председательствующий. Игорь Викторович, 
Вы знаете, что мы приняли закон по инициативе 
Совета Федерации, который запрещает перепро-
филирование лагерей детского отдыха, всей ин-

фраструктуры, продажу, изменение формы соб-
ственности. Это запрещено законом, но, к сожале-
нию, практика такая имеет место быть. И будем 
очень благодарны региональным прокуратурам и 
другим, которые не позволят, чтобы это дальше 
продолжалось. Спасибо. 

Андрей Александрович Клишас, председатель 
комитета, пожалуйста, Вам слово. 

А.А. Клишас, председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательст-
ву и государственному строительству, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Красноярского края. 

Уважаемые Валентина Ивановна, Игорь Викто-
рович, сенаторы Российской Федерации и пригла-
шенные! В рамках подготовки к заслушиванию до-
клада Генерального прокурора наш комитет про-
вел заседание совместно с коллегами, с Комите-
том по обороне и безопасности. В заседании при-
няли участие сенаторы – представители других 
комитетов, Андрей Владимирович Яцкин, полно-
мочные представители президента и правитель-
ства в Совете Федерации. Мы подробно обсудили 
те вопросы, которые подготовили коллеги. Я бла-
годарен представителям Генеральной прокура-
туры, которые приняли участие в работе комитета. 

И, Валентина Ивановна, мы обсудили вопросы, 
связанные с исполнением постановления Совета 
Федерации прошлого года.  

Я хочу сказать, что все ключевые пункты ис-
полнены. Игорь Викторович подробно остановился 
в своем докладе на вопросах, которые были в цен-
тре внимания нашего прошлогоднего постановле-
ния, – это и соблюдение прав военнослужащих, 
социальные права, что очень большое значение 
имеет в работе Генеральной прокуратуры, нару-
шения в сфере гособоронзаказа и другие вопросы. 
Все эти вопросы, отраженные в постановлении, 
решались, и мы благодарны Генеральной проку-
ратуре за совместную плодотворную работу в те-
чение года. 

Уважаемые коллеги, вашему вниманию пред-
лагается проект постановления, который подго-
товлен тоже совместно с Генеральной прокурату-
рой. Мы предлагаем принять его за основу с уче-
том тех вопросов, замечаний и выступлений, кото-
рые прозвучали на пленарном заседании. Этот 
проект постановления мы можем доработать и 
принять в целом в мае.  

Постановление основано на тех положениях, 
тех установках, которые содержатся в Послании 
президента Федеральному Собранию и также в 
выступлении президента на расширенном заседа-
нии коллегии Генеральной прокуратуры. 

Я благодарю коллег из Генеральной прокура-
туры за совместную работу, а вас, уважаемые се-
наторы, прошу принять проект постановления за 
основу. Спасибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас. 
Коллеги, есть ли вопросы к Андрею Александ-

ровичу? Нет. 
Присаживайтесь. 
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Уважаемые сенаторы! Мне кажется, состоялся 
очень содержательный разговор сегодня у нас на 
заседании. Из доклада генерального прокурора, из 
представленных фактических данных мы видим, 
какой огромный, колоссальный объем работы про-
делан за год Генеральной прокуратурой, органами 
прокуратуры на местах. 

И я хочу, Игорь Викторович, поблагодарить 
Вас, в Вашем лице весь прокурорский состав за 
действительно очень важную и нужную работу, за 
то, что такое всеобъемлющее, я бы сказала, госу-
дарево око все видит и у вас доходят руки до всех, 
самых разных проблем, больших, сложных, важ-
ных. 

Но что радует – что во главе всего этого (и это 
личная позиция генерального прокурора) стоят за-
щита интересов людей, человек, его права и то, 
как они соблюдаются. И вот это направление, мне 
кажется, за последние годы очень усилилось. 

Я думаю, что профильные комитеты Совета 
Федерации после доклада генерального прокурора 
и в свои планы внесут некоторые коррективы, ка-
сается ли это лекарственного обеспечения, других 
вопросов, чтобы и нам по законодательной линии, 
используя право парламентского контроля, под-
ключиться к тем острым проблемам, которые были 
подняты генеральным прокурором. Ничего не 
скрывается, ничего не лакируется, были названы 
острые и важные проблемы, над которыми должны 
работать органы власти всех уровней. 

Я думаю, что и наша Счетная палата обратит 
внимание на доклад генерального прокурора и при 
утверждении своих планов учтет те острые вопро-
сы, которые генеральным прокурором были под-
няты. 

Хочу сказать, что на итоговом заседании кол-
легии Генеральной прокуратуры Президент Рос-
сийской Федерации Владимир Владимирович Пу-
тин дал высокую оценку по итогам года работе Ге-
неральной прокуратуры, справедливую оценку, и 
поставил новые задачи. 

Мне кажется очень правильным также решение 
генерального прокурора по обновлению кадров. 
Поскольку в полномочиях Совета Федерации рас-
смотрение кандидатур, проведение консультаций 
по ним, мы видим, что приходят новые, свежие, 
молодые, опытные люди, которым доверяет ген-
прокурор и с которых, я знаю, он очень строго 
спрашивает.  

Конечно же, отдельные слова благодарности 
за очень внимательную работу Генеральной про-
куратуры и прокуратур на местах по защите прав 
участников специальной военной операции. Тем 
не менее Игорь Викторович обозначил, какие про-
блемы есть в этой сфере.  

Прошу комитет по обороне, комитет по консти-
туционному законодательству вместе с Генераль-
ной прокуратурой еще раз отработать, если нужны 
законодательные изменения, нормативные какие-
то изменения. И, конечно, эти вопросы должны 
найти отражение в нашем итоговом постановле-
нии.  

И главное, что мне понравилось в докладе, в 
отчете, – то, что конкретные результаты отражены: 
сколько по итогам, по результатам прокурорского 
реагирования восстановлено прав военнослужа-
щих и так далее. Это хороший, правильный стиль.  

Что касается муниципальных органов власти, 
Вячеслав Степанович уже выступил на этот счет.  

Я тоже просила бы, Игорь Викторович… 
Сколько бы мы ни выносили прокурорских предпи-
саний о том, что муниципалитет не выполняет это 
и то, зная, что у него нет финансовых возможно-
стей для этого, можно каждого муниципального 
руководителя наказывать, привлекать к ответст-
венности, но ничего от этого не изменится. По-
этому, может быть, нужно направлять такого рода 
представления (это самостоятельный вид власти, 
но тем не менее) в региональные, федеральные 
органы власти, с тем чтобы (мы будем, это наша 
задача – этим заниматься) весь тот объем полно-
мочий и компетенций муниципальных органов 
власти, который, кстати, расширяется с каждым 
годом, в том числе федеральными различными 
отраслевыми решениями… А финансовая база не 
укрепляется, поэтому они просто не в состоянии 
исполнять… Это не значит, что это правильно, но 
они не в состоянии исполнять свои полномочия. 
Вот здесь вместе нам бы хотелось выработать 
единый подход, как либо сократить полномочия, 
либо увеличить финансирование, и тогда в полной 
мере спрашивать за реализацию этих полномочий.  

Что касается экономики, естественно, Генпро-
куратура всеми направлениями занимается, но мы 
понимаем, что в тех условиях, в которые поста-
вили нашу экономику, бизнес должен находить 
решения, находить логистические пути, находить 
новых партнеров. Когда такие большие сложности 
с платежами, понятно, что линейных решений нет 
и приходится искать иные в интересах дела. Здесь 
хотелось бы, чтобы прокуроры и подсказывали, и 
помогали, и предлагали какие-то решения, кото-
рые можно в конструкцию законодательства впи-
сать, естественно. Но нельзя подходить фор-
мально, потому что, да, можно действовать строго, 
а результат будет другой.  

Поэтому в целом мне нравится, что прокура-
тура сейчас все больший крен делает в сторону 
профилактики, и это установка генерального про-
курора – что лучше упредить правонарушение или 
преступление, чем ждать, когда оно совершится, 
схватить за руку и строго наказать. Вот этот про-
филактический крен правильный. И президент на 
это ориентирует правоохранительные органы и 
силовые структуры. 

И то, чему вы уделили правильно внимание, 
новая сфера преступлений – киберпреступления… 
Мошенничество, которое приобретает уже такой 
размах и такие формы, которые не вписываются 
ни в какое законодательство. И законодатель не 
поспевает за теми талантливыми мошенниками, 
которые каждый раз придумывают новые формы.  

Мы сегодня в закрытой части с сенаторами 
еще поговорим на эту тему. И здесь не только в 
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прокуратуре, в ваших возможностях дело. Ко-
нечно, надо законодательство осовременивать. 
Минцифры должно, Роскомнадзор должен более 
эффективно работать. Я думаю, что нужно не одну 
коллегиальную мозговую атаку провести, чтобы 
сработать на опережение и не допускать грубого 
нарушения прав наших граждан, которые подвер-
гаются ежедневно этим мошенническим изощрен-
ным, я бы сказала, атакам. 

Хорошо, что у вас есть отдельное подразделе-
ние. Его надо усиливать специалистами, которых, 
кстати, не так много в России – качественных, про-
фессиональных специалистов, способных предла-
гать идеи по более деятельной реакции всех орга-
нов власти на все эти новые грубые правона-
рушения. 

Коллеги, я думаю, у всех осталось очень бла-
гоприятное ощущение, что всё под контролем у 
Генеральной прокуратуры, всё ведется профес-
сионально. 

Отдельно хочу отметить всегда принципиаль-
ную позицию генерального прокурора. Вот тут ни-
как к нему по-другому никто подойти не сможет. 
Если это противозаконно – он будет отстаивать, 
добиваться, добиваться изменения решений су-
дов, если Генеральная прокуратура и прокуратуры 
считают, что то или иное решение принято не 
вполне корректно.  

Вот это отличие Ваше, Игорь Викторович, за-
служивает очень большого уважения. Так и дол-
жно быть. Генерального прокурора, конечно, долж-
ны все бояться, это не секрет, но и уважать за 
принципиальную позицию и знать, что если реше-
ние принимается, то оно справедливое. Как уже 
говорил Владимир Владимирович, сегодня спра-
ведливость и у граждан, и у бизнеса востребована 
как никогда.  

Может быть, Вы хотите в заключение что-то 
прокомментировать, Игорь Викторович?  

Включите микрофон генеральному прокурору, 
пожалуйста. 

И.В. Краснов. Валентина Ивановна, спасибо 
большое за предоставленное слово.  

Я услышал всех сенаторов. Безусловно, мы 
проведем проверки по ряду моментов, о которых 
говорили сенаторы, обратим внимание на те про-
блемы, которые еще есть. В обществе проблемы 
есть, поэтому мы готовы к совместному с сенато-
рами и другими правоохранительными органами 
решению этих проблем в интересах людей, обще-
ства и нашего государства.  

Председательствующий. Спасибо.  
Проект постановления Вы посмотрели, Игорь 

Викторович? Все в порядке с проектом постанов-
ления?  

И.В. Краснов. Да, посмотрел. 
Председательствующий. Ну, после сегодня-

шнего обсуждения, возможно, его еще надо будет 
доработать с учетом предложений, высказанных 
сенаторами.  

А сейчас комитет предложил принять проект 
постановления Совета Федерации "О докладе Ге-

нерального прокурора Российской Федерации о 
состоянии законности и правопорядка в Россий-
ской Федерации и о проделанной работе по их 
укреплению за 2023 год" (документ № 130) за ос-
нову. Коллеги, прошу за это предложение прого-
лосовать. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (11 час. 53 мин. 02 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Решение принято. 
Андрей Александрович, условились, что будем 

дорабатывать.  
До 13 мая прошу, коллеги, у кого есть предло-

жения к проекту постановления, направить их в 
комитет. Он будет доработан, и на следующем 
заседании мы его отдельно рассмотрим. Нет воз-
ражений. 

Уважаемый Игорь Викторович, благодарю Вас, 
заместителей генерального прокурора, всех при-
глашенных, Татьяну Николаевну Москалькову, ко-
торая тоже всегда стоит на страже защиты прав 
наших граждан, всех, кто принимал участие в на-
шей работе, хочу пожелать дальнейших успехов в 
вашем очень многотрудном, но очень важном для 
страны деле. Успехов Вам! Всего доброго! 

Артур Алексеевич, также Вам спасибо боль-
шое. 

Спасибо, коллеги.  
Продолжаем нашу работу. Четвертый вопрос – 

"О приоритетных задачах Российской академии 
наук в условиях современных вызовов". 

Предлагается рассмотреть данный вопрос в 
течение часа в следующем порядке: послушать 
выступление президента Российской академии на-
ук, академика Российской академии наук Геннадия 
Яковлевича Красникова (до 20 минут), далее – от-
веты на вопросы, выступления сенаторов и приня-
тие проекта постановления.  

Коллеги, нет возражений? Нет. Принимается. 
В нашей работе принимают участие Николай 

Кузьмич Долгушкин, вице-президент Российской 
академии наук, академик РАН, а также Владислав 
Яковлевич Панченко, вице-президент Российской 
академии наук, академик РАН. 

Слово предоставляется президенту Россий-
ской академии наук Геннадию Яковлевичу Красни-
кову.  

Прошу Вас, уважаемый Геннадий Яковлевич.  
Хочу поблагодарить Вас за то, что Вы отклик-

нулись на наше приглашение. Пожалуйста, Вам 
слово. 

Г.Я. Красников, президент Российской акаде-
мии наук. 

Глубокоуважаемая Валентина Ивановна, ува-
жаемые сенаторы, члены Совета Федерации! Рад 
возможности выступить сегодня на заседании Со-
вета Федерации и рассказать о приоритетных за-
дачах, которые стоят перед Российской академией 
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наук, и о том, как академия наук отвечает на 
вставшие перед страной новые вызовы.  

Прежде всего, я хотел бы сказать, что этот год 
для нас особый, это год 300-летия Российской ака-
демии наук, это праздник не только для научного 
сообщества, я считаю, но и для всей страны. И в 
прошлом году решением 42-й сессии конференции 
ЮНЕСКО это стало памятной датой для всего 
международного сообщества. 

Хотел бы несколько слов сказать, с учетом то-
го что перед этим мы открыли выставку, которая 
расположена здесь, в холле. Действительно, ис-
токи уходят к Петру I, нашему императору-рефор-
матору, который еще достаточно долго с великим 
математиком Лейбницем обсуждал вопросы, свя-
занные с созданием такой академии наук. Конеч-
но, в 1724 году, 8 февраля по новому стилю, со-
гласно распоряжению Петра I и указу Сената была 
организована академия наук и назначены первые 
12 академиков. 

Я хотел бы отметить (и на выставке показано), 
что академия наук – государственная, она всю 
свою жизнь прошла вместе с государством. Пер-
вые же документы, которые она подготовила, были 
связаны с географией. Тогда появилась первая 
научная карта нашей России.  

Российская академия наук на протяжении 
300 лет сохранила свои традиции, они известны.  

В первую очередь это выборность. Все знают о 
белых и черных шарах, как только назначили в 
1724 году 12 академиков – с тех пор у нас были 
выборы с тайным голосованием (это две трети го-
лосов), и это никогда не прекращалось. И в годы, 
когда страна испытывала тяжелые времена, в 
1917 году, когда произошел великий перелом в 
нашей истории, все равно академики царской ака-
демии наук избирали академиков советской вла-
сти. То же самое – в 1991 году, опять же на пере-
ломе нашей истории, академики Академии наук 
СССР избирали тайным голосованием академиков 
современной России. 

Вторая очень важная традиция, которую мы 
бережем, – это публичное представление научных 
результатов. В 1724 году была создана академия, 
а в 1725 году уже состоялись первые открытые 
научные дебаты, где академики, не загруженные 
различными догмами, открыто обсуждали свои на-
учные результаты. И это очень правильно, потому 
что научный результат считается у нас более вер-
ным тогда, когда он публично, без всяких догм об-
сужден в таком научном сообществе.  

И очень важны научные школы, которые мы 
сохранили, которые мы развиваем. Мы очень чтим 
наших учеников и, конечно, бережно относимся к 
нашим учителям. Я могу сказать, что многие исто-
рии мы знаем не только по архивным данным, но и 
благодаря передаче из уст в уста. Мне в свое 
время Жорес Иванович Алфёров рассказывал то, 
что ему рассказывал Абрам Федорович Иоффе, 
что было 100 лет назад, в 1917–1918 годах. 

Сегодня Российская академия наук – это 13 
тематических отделений. Фактически все направ-

ления науки связаны с академией наук. То есть 
все они, начиная от точных – физических, матема-
тических наук и заканчивая такими обществен-
ными науками, как экономика, философия, юрис-
пруденция, история, археология, сосредоточены 
здесь.  

Также у нас четыре региональных отделения – 
Уральское, Сибирское, Дальневосточное, и в про-
шлом году мы создали Санкт-Петербургское отде-
ление. И очень важно для нас, что (и здесь Вла-
димир Владимирович большую роль сыграл) к нам 
перешло историческое здание, где президиум ака-
демии наук заседал до 1934 года, потому что она 
тогда была в Санкт-Петербурге и в 1934 году пе-
реехала в Москву. Это здание на Университетской 
набережной, дом 5. 

У нас на сегодняшний день 44 научных совета, 
девять комитетов, 18 комиссий, более 100 научных 
советов при тематических отделениях, 1900 чле-
нов-корреспондентов и академиков, 600 профес-
соров РАН. Это большая сила, которая должна как 
можно быстрее быть вовлечена в решения в отно-
шении тех вызовов, которые стоят перед страной.  

Первое направление в их деятельности, кото-
рое я считаю очень важным, – это, конечно, экс-
пертиза, высокопрофессиональная, объективная, 
непредвзятая экспертиза. Она как никогда нужна 
на сегодняшний день России, нужна правитель-
ству и всем органам власти. 

Я хотел бы отметить, что здесь нами была 
проведена большая работа. Мы выстроили ее та-
ким образом, чтобы она была не номинальной, как 
зачастую бывает, чтобы не было много экспертиз у 
нас. У нас каждый орган (ведомство) пытался де-
лать свою, лояльную для себя, комфортную экс-
пертизу. Мы этот вопрос рассматривали на засе-
дании Совета по науке и образованию при прези-
денте. У нас количество экспертиз увеличилось и 
составило 75 тысяч в 2023 году (для сравнения: в 
2022 году было 54 тысячи). И, самое главное, не 
только возросла их важность, но и мы стали экс-
пертировать "дорожные карты", которые прави-
тельство готовит по высокотехнологичным проек-
там. Все очень важные проекты по развитию тер-
риторий проходят сегодня экспертизу в Россий-
ской академии наук. 

Второе важное направление, которое мы сего-
дня начинаем развивать на совершенно других 
принципах, – это научно-методическое руковод-
ство… 

Я хотел бы еще отметить по экспертной дея-
тельности. Очень важный вопрос, который мы ста-
вим и который у нас сегодня, так скажем, пробук-
совывает, где мы видим очень сильное сопротив-
ление, – это, конечно, проведение экспертизы 
учебников. Это отдельная тема, но я просил бы, 
Валентина Ивановна, совместно с академией наук 
взять это на особый контроль. 

Что касается научно-методического руковод-
ства, мы сегодня видим, что в условиях тех вызо-
вов, которые стоят перед страной, то, как осу-
ществляется руководство нашими научно-иссле-
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довательскими институтами, и исследования, ко-
торые ведутся в университетах, не соответствуют 
этим требованиям. Мы поставили этот вопрос, об-
суждали его с президентом, обсуждаем на заседа-
ниях комиссии по научно-техническому развитию 
совместно с вице-премьером, обсуждаем с премь-
ером Мишустиным и сегодня подходим к тому, 
чтобы реализовать следующую концепцию. 

Во-первых, академия наук будет утверждать 
программу научных исследований каждому инсти-
туту и университету, которые собираются вести 
фундаментальные поисковые работы, потому что 
сегодня эта работа была упущена. Я могу сказать, 
что зачастую названия институтов не соответ-
ствуют уже той тематике, которую ведут научно-
исследовательские коллективы. 

Далее мы будем утверждать не форсайты, как 
до этого было, а будем согласовывать и утвер-
ждать именно государственные задания по науч-
ным исследованиям, которые должны соответ-
ствовать именно такой программе развития. И мы 
не просто утверждаем – мы должны мониторить на 
постоянной основе выполнение этих решений с 
точки зрения программ научных исследований на 
долгосрочный период. Мы об этом разговариваем 
с правительством и считаем, что должны быть 
подготовлены соответствующие распоряжение и 
постановление правительства. 

Мы повышаем роль научных советов, потому 
что у нас научные советы состоят не только из 
членов Российской академии наук, но в наши 
научные советы фактически входят все предста-
вители научного ландшафта – это представители 
вузовской науки, это представители высокотехно-
логичных компаний и это представители феде-
ральных органов власти по соответствующим 
направлениям. 

Мы формируем единое научное пространство. 
Я могу сказать, что в свое время было распоряже-
ние правительства, в соответствии с которым 
часть наших научных институтов, вузов вышли из-
под нашего научно-методического руководства и 
даже не направляли на экспертизу свои исследо-
вания. 

Вот в прошлом году вышло постановление 
правительства, и Курчатовский институт в соот-
ветствии с этим постановлением правительства 
перешел под наше научно-методическое руковод-
ство. Сегодня НИЦ "Институт имени Жуковского" 
подал заявку, чтобы тоже перейти под наше 
научно-методическое руководство. И здесь пред-
стоит большая работа. 

С точки зрения региональной политики. Мы 
очень большое внимание уделяем развитию не 
только в целом нашей страны, но и, конечно, 
субъектов Российской Федерации. Мы видим, что 
наши региональные отделения имеют свои в зави-
симости от региона именно специфические про-
блемы с учетом их особенностей – это в областях 
экологии, экономики, социальной сферы, в том 
числе разведки полезных ископаемых и других. И 
поэтому мы настраиваем наши региональные от-

деления в том числе на решение этих важных 
проблем. 

Отдельный вопрос связан с Югом России и с 
новыми территориями. Это очень важный регион. 
Я могу сказать, что у нас в двух федеральных 
округах – Южном федеральном округе, Северо-
Кавказском федеральном округе и на наших новых 
территориях проживает более 22 миллионов чело-
век, что очень важно. Мы активно с ними работаем 
и сегодня определяем наиболее оптимальные 
формы взаимодействия, чтобы встроить их науч-
но-исследовательские институты, станции, запо-
ведники, вузы в единое научное пространство. 

Очень важная работа связана с укреплением 
обороны страны и безопасности государства. В 
конце прошлого года вышло постановление прави-
тельства о запуске так называемой 6-й подпро-
граммы "Фундаментальные и поисковые научные 
исследования в интересах обороны страны и без-
опасности государства". Хотел бы отметить, что 
более 25 лет не было исследований в этом нап-
равлении. И у нас это вызывало озабоченность, 
потому что сегодня очень многие наши совре-
менные вооружения имеют свои истоки еще конца 
80-х годов. И мы сегодня в этом активно наращи-
ваем свои новые компетенции, для того чтобы 
наши оборона и безопасность были на новом, вы-
соком уровне. 

С точки зрения международной деятельности. 
В Российской академии наук, я могу сказать, со-
стоят 437 иностранных членов из 55 стран мира. 
Мы являемся членами 42 международных научных 
организаций. У нас заключено более 68 соглаше-
ний с национальными академиями наук. И сегодня 
академическая площадка очень комфортная для 
международной деятельности. Я могу как факт 
привести то, что у нас в прошлом году, в конце 
декабря, в рамках общего собрания академии бы-
ло награждение Менделеевской премией. К нам 
приезжала на общее собрание Лидия Брито, за-
меститель Генерального директора ЮНЕСКО. Бы-
ли большие доклады наших лауреатов, в том чис-
ле из института Макса Планка (это сообщество в 
Германии). 

Следующее направление, где мы сосредота-
чиваем усилия, – это, конечно, публикационная де-
ятельность. В свое время издательство "Наука", 
которое фактически на четыре года всего младше 
Российской академии наук, оказалось в затрудни-
тельном положении и на стадии банкротства. И 
все издательство перешло под совершенно част-
ные компании, которые еще и имеют иностранные 
корни. Мало того, наши базы данных, которые мы 
имеем по публикационной активности, – Elibrary, 
РИНЦ – тоже частные и находятся зачастую у ино-
странных собственников.  

Мы здесь провели большую работу. Сначала 
вышло постановление правительства о том, чтобы 
наделить издательство "Наука" полномочиями 
единого исполнителя. Потом, уже после выступле-
ния Владимира Владимировича у нас на торже-
ственном собрании, было озвучено (и сегодня есть 
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перечень поручений по этому вопросу), что изда-
тельский дом должен перейти под управление 
Российской академии наук, где мы формируем 
фактически новый большой издательский дом, где 
мы объединяем не только свои 170 научных жур-
налов, но и будем объединять издательства по 
университетам. Также к нам переходит РЦНИ 
(Российский центр научной информации) для фор-
мирования отечественных баз данных.  

С точки зрения подготовки кадров мы активно 
работаем с вузами, мы работаем со школами, у 
нас в 32 регионах действуют 108 базовых школ 
Российской академии наук, где обучаются 25 ты-
сяч школьников. Мы читаем лекции, работаем с 
преподавателями и считаем это очень важным на-
правлением для подготовки научных кадров. Мы 
развиваем агроклассы, потому что сегодня в об-
ласти сельскохозяйственных наук самый большой 
отток научных кадров.  

По уже озвученному поручению Владимира 
Владимировича мы закрепляем ведущую роль 
ВАК. Это очень важное направление – по Высшей 
аттестационной комиссии, потому что в последнее 
время было много новшеств в Высшей аттестаци-
онной комиссии. Считаем, будет очень правильно, 
если деятельность Высшей аттестационной комис-
сии будет вестись под эгидой Российской акаде-
мии наук. В принципе уже озвучено, что мы пла-
нируем, что председателем ВАК будет один из 
вице-президентов Российской академии наук.  

Ну и хотел бы в заключение сказать, что мы 
очень внимательно следим за опросами общест-
венного мнения. С 2022 года по апрель 2024 года 
доверие граждан к Российской академии наук, 
именно как организации, выросло на 4 процента и 
составляет сегодня более 71 процента. И очень 
важно (я хотел бы отметить опрос ВЦИОМ, про-
веденный в ноябре 2023 года), что 65 процентов 
родителей хотят, чтобы их дети выбрали работу в 
сфере науки. Для нас это принципиальный мо-
мент, потому что мы видим, что востребованность 
в том, чтобы дети занимались наукой, в нашем 
обществе уже возникла. Это, на наш взгляд, явля-
ется, конечно, основой технологической независи-
мости страны и основой развития страны. Спаси-
бо большое.  

Председательствующий. Спасибо Вам огром-
ное, Геннадий Яковлевич, за очень интересный, 
содержательный доклад. Еще раз благодарю Вас 
за согласие выступить перед сенаторами.  

Коллеги, давайте перейдем к вопросам и вы-
ступлениям. Просьба к желающим задать вопросы 
и выступить записаться. Идет запись.  

Начинает Екатерина Борисовна Алтабаева. 
Пожалуйста.  

Е.Б. Алтабаева, заместитель председателя 
Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти города Севастополя. 

Спасибо большое, Валентина Ивановна. 

Уважаемый Геннадий Яковлевич! В своем до-
кладе Вы только что говорили о необходимости 
возвращения Российской академии наук полномо-
чия по экспертизе школьных учебников. Но, по-
скольку этот вопрос приобрел особую актуаль-
ность, в связи с тем что сейчас серьезно обновля-
ется содержание учебных предметов, и прежде 
всего общественно-гуманитарного цикла, задам 
вопрос. Какие организационные и законодатель-
ные изменения, с Вашей точки зрения, нужны для 
обеспечения качественной научной экспертизы 
школьных учебников и, главное, обязательного 
учета ее результатов при подготовке учебников к 
публикации? 

Председательствующий. Пожалуйста. 
Г.Я. Красников. Спасибо, Екатерина Бори-

совна.  
Это важный вопрос (я уже это отметил в вы-

ступлении). Мы недавно проводили заседание 
президиума академии наук именно для того, чтобы 
посмотреть, как наши школьники загружены, как 
влияет, в том числе и на здоровье, ЕГЭ и что со-
бой представляют учебники. 

И, конечно, мы считаем, что вот эта экспертиза 
учебников должна носить комплексный характер – 
нужно не только контент смотреть, хотя это важ-
нейшая составляющая, но и смотреть, а в состоя-
нии ли данное количество предметов освоить 
школьник, какие другие, сопутствующие предметы 
есть, которые помогают… Здесь синергия должна 
быть. Это, конечно, очень важная задача. Мы это 
обсуждали и с Владимиром Владимировичем, и 
буквально вчера я с Кравцовым Сергеем Сергее-
вичем это обсуждал. 

Я могу сказать, что у меня везде сейчас идет 
сопротивление – и в области экспертизы особен-
но, и в области научно-технологического, научно-
методического управления, но такого сопротивле-
ния, как по учебникам, я не встречал. Причем я 
говорю обычно, что мы же не лицензию выдаем на 
то, чтобы издавать, не издавать, мы проводим 
свою экспертизу – и пусть учредитель уже сам 
принимает решение, печатать или нет, но он будет 
знать наше мнение и брать на себя ответствен-
ность. Но даже в этом формате – это экспертируй-
те, это не надо… Поэтому мы считаем, что должно 
выйти распоряжение правительства, которое дол-
жно это четко определить.  

И у меня просьба, Валентина Ивановна, с Ва-
шей стороны тоже взять это на контроль, потому 
что здесь… я давно работаю, но такого сопротив-
ления не встречал. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Анатолий Дмитриевич Артамонов. 
А.Д. Артамонов, председатель Комитета Со-

вета Федерации по бюджету и финансовым рын-
кам, представитель в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Калуж-
ской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Геннадий Яковлевич! В числе за-

конодательно закрепленных целей деятельности 
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Российской академии наук – научно-методическое 
руководство научной и научно-технической дея-
тельностью научных организаций и вузов. К сожа-
лению, на сегодня эта функция осуществляется 
лишь номинально. В результате многие прежде 
отраслевые НИИ паразитируют фактически на га-
рантированном государственном финансировании 
и малоэффективны. Чего стоит, например, ситуа-
ция в племенном деле и семеноводстве! 

Какие законодательные изменения требуются 
для усиления роли Российской академии наук в 
координации научных исследований, эффективно-
го осуществления научно-методического руковод-
ства научной деятельностью вузов и научных орга-
низаций?  

Г.Я. Красников. Спасибо, Анатолий Дмитрие-
вич.  

Я уже вкратце об этом сказал, хочу и могу ска-
зать больше. Действительно, это сегодня самая 
актуальная задача. Еще буквально три года назад 
она всех устраивала. Академия наук и институты 
отчитывались публикационной активностью, высо-
котехнологичные компании закупали технологии – 
и всех это устраивало. Сегодня этот уровень на-
учно-методического руководства нас совершенно 
не устраивает, он не позволяет справляться с вы-
зовами. 

Я уже озвучил наши предложения. Они озву-
чены всем – премьеру, вице-премьеру. И готовит-
ся соответствующее распоряжение, постановле-
ние правительства, в котором должно быть четко 
прописано, что для каждого института должна 
быть утверждена программа научного развития, 
должен осуществляться ее мониторинг. Мало того, 
тематики институтов должны быть согласованы и 
должны фактически закрывать весь научный ланд-
шафт. 

Вот наш анализ, который был сделан за 2023 
год, показал, что только на 40 процентов закрыва-
ется ландшафт, а на 60 – он вообще никакими ис-
следованиями не подкреплен. Поэтому это важ-
нейший вопрос, и я уже ответил на него. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо. 
Александр Валерьевич Никитин, пожалуйста. 
А.В. Никитин, член Комитета Совета Федера-

ции по международным делам, представитель в 
Совете Федерации от законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти Там-
бовской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Вы говорили 

в своем докладе о госзадании. И тем не менее ка-
кие конкретно изменения планируются в порядке 
формирования госзаданий для НИИ, вузов, феде-
ральных научных центров?  

И в развитие этого вопроса: какие подходы Вы 
считаете наиболее актуальными для определения 
тематик научных исследований?  

И, наконец, последнее. В рамках совершен-
ствования региональной научно-технической по-
литики, да и стратегии пространственного разви-
тия в целом, планируется ли изменение взаимоот-

ношений со стороны академии наук с наукогра-
дами Российской Федерации? Спасибо. 

Г.Я. Красников. Спасибо большое.  
Я хотел бы продолжить эту тему, потому что 

вся она относится именно к научно-методическому 
руководству. И здесь следующий вопрос. 

Первое. Конечно, мы будем по формированию 
госзадания по соответствующей тематике исхо-
дить из следующего. Там, где есть большой кон-
курс (а у нас бывает так, что где-то пусто, а где-то 
густо, у нас на одну тематику иногда – по 50 инс-
титутов, которые занимаются одним и тем же), мы 
говорим о том, что мы будем использовать рей-
тинг: первые три пусть занимаются, остальные 
пусть будут другие работы брать, которые соот-
ветствуют их названию.  

Второе – конечно, мы формируем такое поня-
тие, как востребованность научных исследований, 
потому что до этого у нас существовал только 
один показатель – публикационная активность в 
высокорейтинговых журналах. Поэтому вводится 
востребованность, и сегодня наши тематические 
отделения совместно с высокотехнологичными 
компаниями, совместно с ведомствами формиру-
ют банк востребованных научных исследований. 

Что касается вопроса, связанного с наукогра-
дами, конечно, мы со всеми ними взаимодей-
ствуем и оказываем поддержку. И мы выходим с 
предложением о том, что сегодня надо еще и за-
конодательно их подкрепить, потому что тех пре-
ференций, которые дают, на сегодняшний день 
совершенно недостаточно. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Жанна Юрьевна Чефранова, пожалуйста.  
Ж.Ю. Чефранова, член Комитета Совета Фе-

дерации по социальной политике, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Белгородской области. 

Глубокоуважаемый Геннадий Яковлевич! Не-
давно ВОЗ заявила, что через 15–20 лет на пла-
нете наступит полная резистентность к антибиоти-
кам. Мы прекрасно понимаем, чем это грозит: это 
наша незащищенность перед инфекциями и, как 
следствие, гибель не сотен тысяч, а миллионов 
граждан, в том числе и в нашей стране. Проблема 
очень актуальная, это касается национальной без-
опасности. Вопрос: что РАН предлагает предпри-
нять в этом направлении в ближайшие годы? Спа-
сибо.  

Г.Я. Красников. Спасибо, Жанна Юрьевна. 
Этот вопрос мы рассматривали на заседании 

нашего президиума. Это вопрос архиважный, при-
чем он будет все актуальнее с каждым днем. Учи-
тывая то, что сегодня все принимают антибиотики 
и с пищей, которую мы потребляем, и используют 
в больницах, действительно в перспективе мы 
столкнемся с тем, что не будет антибиотиков, ко-
торые нас будут защищать. Решение – делать от-
дельную программу, над которой мы сегодня ра-
ботаем. Мы свои предложения здесь формируем. 
Необходимо, чтобы была отдельная государствен-
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ная программа по созданию новых антибиотиков 
для решения этой задачи. 

Председательствующий. Спасибо.  
Людмила Николаевна Скаковская. 
Л.Н. Скаковская, заместитель председателя 

Комитета Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре, представитель в Совете Федера-
ции от исполнительного органа государственной 
власти Тверской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна.  
Уважаемый Геннадий Яковлевич! В мае 2021 

года по предложению Российской академии наук 
Комитет по науке, образованию и культуре провел 
парламентские слушания под руководством, под 
председательством Валентины Ивановны Матви-
енко. По итогам слушаний были приняты рекомен-
дации по укреплению кадрового потенциала рос-
сийской науки, повышению привлекательности на-
учной карьеры для молодежи.  

В своем выступлении Вы сказали об огромной 
профориентационной работе, которую проводит 
Российская академия наук. А какова, на Ваш 
взгляд, ситуация с научными кадрами в настоящее 
время? Спасибо.  

Г.Я. Красников. Спасибо, Людмила Никола-
евна.  

Здесь несколько направлений. Во-первых, мы 
должны работать с обществом "Знание", с кото-
рым мы согласовываем программу действий, для 
того чтобы рассказывать о достижениях нашей 
науки. В том числе в рамках Десятилетия науки и 
технологий, которое сейчас реализуется, идет со-
ответствующее информационное сопровождение. 

Конечно, очень важную роль здесь играют и 
школы РАН, о которых я только что рассказывал. 
Мы этот опыт сейчас будем распространять. Всего 
у нас 32 региона. Мы считаем, что это положи-
тельный опыт, и будем очень внимательно и с Ми-
нистерством просвещения, и с региональными 
властями, субъектами опыт школ РАН продвигать 
дальше.  

Но очень важен, я могу сказать, еще и вопрос 
материальной поддержки. У нас, скажем, аспи-
ранты получают мизерную стипендию, при которой 
невозможно, особенно аспирантам, которые уже 
имеют семьи, заниматься научной работой. Они 
вынуждены искать подработки и таким образом 
как-то это компенсировать, улучшить свое матери-
альное положение. Но это негативно влияет на 
защиты. Мы видим, что количество защит в связи с 
этим сокращается у аспирантов, поэтому выходим 
с предложениями повышать выплаты аспирантам 
и, самое главное, формировать опять базовые ка-
федры, которые мы в свое время забыли (они 
были). Эти базовые кафедры должны доплачивать 
и студентам, и аспирантам, чтобы люди меньше 
искали работу на стороне и этих заработных плат 
было достаточно, чтобы они вели свои научные 
исследования. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Сергей Николаевич Рябухин, пожалуйста. 

С.Н. Рябухин, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Ульяновской обла-
сти. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Совсем не-

давно президент Путин Владимир Владимирович 
предложил передать Высшую аттестационную ко-
миссию в Российскую академию наук и предложил, 
чтобы возглавил ее один из вице-президентов 
Российской академии наук (Вы об этом уже ска-
зали). Вопрос: какие с вашей стороны ожидания от 
этого решения с точки зрения подготовки специа-
листов высшей квалификации, ну и кадрового 
обеспечения в целом отечественной науки? 

Г.Я. Красников. Спасибо. 
Ну, мы исходим из чего, Сергей Николаевич? 

Что такое ВАК? Фактически ВАК – это экспертиза, 
экспертиза научных работ и экспертиза диссерта-
ционных советов. Но на каком-то этапе она вышла 
из-под существенного влияния академии наук. Мы 
увидели, что там появляется достаточно много 
новшеств, и мы зачастую не понимаем, какой от 
них эффект. И, конечно, мы считаем, что эта экс-
пертная деятельность должна находиться под экс-
пертизой академии наук. 

Мы еще столкнулись здесь с одним моментом, 
я скажу (две секунды), – что иногда в силу тех или 
иных причин оказывается, что кто-то вошел в ка-
кой-то совет и он еще и академик – и сразу же, ав-
томатом считается, что все с академией наук со-
гласовано. Это не так, мы с этим боремся. Мы го-
ворим: "Если нужно услышать мнение академии 
наук – направляйте к нам запрос и мы направим 
тех людей, которые будут отражать мнение ака-
демии наук". 

Здесь мы видим, что, после того как произой-
дет такое, скажем, изменение в части управления 
(а мы уже определили, какой вице-президент у нас 
будет возглавлять это направление, определили, 
кто будет главным ученым секретарем), конечно, 
мы посмотрим итоги тех экспериментов, которые 
были запущены, и еще раз проанализируем те 
новшества, которые готовит сейчас Высшая атте-
стационная комиссия. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Александр Давыдович Башкин, пожалуйста. 
А.Д. Башкин, член Комитета Совета Федера-

ции по конституционному законодательству и го-
сударственному строительству, представитель в 
Совете Федерации от исполнительного органа го-
сударственной власти Астраханской области. 

Уважаемый Геннадий Яковлевич! В своем вы-
ступлении Вы упомянули о трудностях, с которыми 
в свое время столкнулось старейшее научное рос-
сийское издательство "Наука". Был период реор-
ганизации РАН в 2013 году, издательство "Наука" 
переходило в ведение ФАНО, потом – Минобрна-
уки. Вопрос обеспечения издательской деятельно-
сти РАН находится в зоне постоянного внимания 
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профильного комитета Совета Федерации, кото-
рый неоднократно в качестве оптимального реше-
ния предлагал передачу издательства "Наука" в 
ведение академии.  

Одним из важных решений Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Владимировича 
Путина, которое было озвучено на торжественном 
вечере в честь 300-летия академии, было поруче-
ние о возвращении издательства "Наука" в веде-
ние академии. Скажите, пожалуйста, какие изме-
нения повлечет за собой это решение? Спасибо. 

Г.Я. Красников. Спасибо. 
Мы до этого сталкивались с тем, что, когда мы 

объявляли конкурс (так как в свое время изда-
тельство "Наука" от нас ушло, фактически акаде-
мия наук перешла на аутсорсинг), выигрывали 
одни и те же компании, которые специально зани-
жали цены. В 10 раз иногда цена падала, уже ухо-
дили в убыток. Никто не мог выиграть конкурс. Это 
издательство зарабатывало, но уже за рубежом, 
под своим именем они переводили наши журналы. 
Там был соответствующий бизнес.  

Мы в два этапа это сделали. В конце прошлого 
года вышло постановление правительства о том, 
что издательство "Наука" – это единственный ис-
полнитель и никакие конкурсы не проводятся. Но, 
для того чтобы не издавать каждый раз постанов-
ление правительства, мы поставили вопрос (и это 
было поддержано), что издательство "Наука" бу-
дет переходить к нам и мы будем создавать боль-
шой издательский дом. Уже в конце мая выйдут у 
нас фактически 150 журналов, учредителем кото-
рых является Российская академия наук, через 
издательства России. Будем вовлекать туда и дру-
гие наши научные сообщества, чтобы они там 
публиковались. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо. 
Владимир Михайлович Джабаров, пожалуйста. 
В.М. Джабаров, первый заместитель предсе-

дателя Комитета Совета Федерации по междуна-
родным делам, представитель в Совете Федера-
ции от законодательного (представительного) ор-
гана государственной власти Еврейской автоном-
ной области. 

Спасибо большое. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич, скажите, по-

жалуйста, какой стратегии придерживается Рос-
сийская академия наук в международном научном 
и научно-техническом сотрудничестве? Спасибо. 

Г.Я. Красников. Первый момент. Мы исходим 
из того, что академическая площадка очень ком-
фортна в сегодняшних условиях для международ-
ных контактов. Я могу сказать, что мы фактически 
со всеми академиями наук поддерживаем исклю-
чительные, важные контакты и, самое главное, 
развиваем их, не стоим на месте. И даже сегодня 
в рамках… 

28 мая будет общее собрание академий наук 
(оно тоже будет посвящено 300-летию, к нам 
очень много делегаций иностранных академий на-
ук приезжают), где мы с ними сверим как бы часы, 

подпишем новые соглашения с учетом реалий се-
годняшнего дня. 

Учитывая, что у нас, в академии наук, очень 
большое количество еще и иностранных членов и 
члены нашей академии являются членами других 
иностранных академий, здесь идет большая си-
нергия. Мы их координируем и считаем, что эта 
площадка очень востребована, особенно сегодня. 

Председательствующий. Но я услышала в 
вопросе Владимира Михайловича немножко дру-
гой посыл. Международное сотрудничество в ин-
тересах Российской Федерации осуществляется, 
если говорить о стратегии. Мы не допускаем утеч-
ки новых научных разработок, а, наоборот, от на-
учного сотрудничества мы что-то получаем, ка-
кую-то пользу для Российской Федерации, чтобы 
это не было просто ни о чем. Международные кон-
такты, конечно, важны, но он-то говорил о нашей 
стратегии, о нашей концепции международного со-
трудничества, чего мы от него хотим для своей 
страны, какую пользу. Надо не просто дружить (это 
хорошо, надо дружить), а чтобы это отвечало на-
шим национальным интересам и приносило пользу 
стране. 

Г.Я. Красников. Да, безусловно. Я тогда рас-
шифрую этот момент, чтобы поподробнее на этом 
остановиться. 

Безусловно, мы именно из этого и исходим, 
тем более что по-другому сегодня просто и невоз-
можно. Мы стоим на страже в части утечки нашей 
научной информации. И сегодня это законода-
тельно определено. 

Какие вопросы мы рассматриваем совместно? 
Первое – это экология, скажем, Каспийского моря, 
которое омывает несколько, много стран. Это 
очень важный вопрос. Это вопрос климатических 
станций, которые расположены во Вьетнаме, в 
Эфиопии. Они важны для создания новых матери-
алов и их исследований. 

Я могу привести много таких примеров. И 
очень активно мы работаем с Китайской Народной 
Республикой, в том числе в области программ по 
космическим исследованиям, по другим. Конечно, 
в основе лежит именно взаимовыгодный аспект. 
Никакой утечки у нас сегодня быть не может. Если 
так ставить вопрос, это уже дело правоохрани-
тельных органов. 

Председательствующий. Спасибо. 
Олег Евгеньевич Голов, пожалуйста. 
О.Е. Голов, член Комитета Совета Федерации 

по федеративному устройству, региональной по-
литике, местному самоуправлению и делам Се-
вера, представитель в Совете Федерации от зако-
нодательного (представительного) органа государ-
ственной власти Республики Башкортостан. 

Спасибо. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Уже пятый 

год Российская академия наук совместно с Мин-
просвещения России и региональными властями 
реализует проект создания базовых школ РАН. 
Республика Башкортостан, которую я представ-
ляю, активно участвует в этом проекте. У нас пять 



Бюллетень № 462 (661) 

31 

общеобразовательных школ определены базовы-
ми школами РАН. Считаю этот проект эффектив-
ным инструментом развития регионального обра-
зования. Как Вы оцениваете перспективы развития 
данного проекта? 

Г.Я. Красников. Спасибо, Олег Евгеньевич.  
Я таким образом скажу. Мы сначала здесь 

сделали небольшую паузу, для того чтобы подве-
сти промежуточные итоги все-таки в части их эф-
фективности, чтобы не оказалось, что школы РАН 
по рейтингу вторые или третьи. Оказалось, что 
действительно этот механизм очень эффектив-
ный, работает, все школы РАН в 32 регионах за-
нимают первые места по рейтингам среди школ. 
Это удачный механизм, потому что не только про-
фессора РАН, наши члены (академики) читают 
лекции по той насущной проблеме, которую сами 
школы ставят, но мы и очень активно работаем с 
преподавателями. То есть мы преподавателей 
знакомим с последними новостями из той или иной 
науки, которая их интересует, делимся соответ-
ствующим опытом, и поэтому мы это будем разви-
вать.  

Я специально уже подчеркнул, что мы между 
праздниками будем с Сергеем Сергеевичем об-
суждать, как очень грамотно совместно с Минис-
терством просвещения и регионами этот опыт рас-
пространять на другие регионы. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо большое.  
Иван Николаевич Абрамов.  
И.Н. Абрамов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по экономиче-
ской политике, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Амурской области. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Я представ-

ляю Амурскую область, недавно мы запустили ра-
кету "Ангара". Что ваша академия наук сегодня 
делает для реализации космической программы, а 
также по исследованию Луны?  

И один житейский вопрос. У нас есть ваши ин-
ституты, которые делятся на категории. Благове-
щенский институт геологии не может два аппарата 
купить в связи с тем, что он ко второй категории 
относится. Как Вы вообще относитесь к делению 
на категории? Может быть, их отменить в связи с 
этим? Спасибо.  

Г.Я. Красников. Спасибо. 
Ну, космическая программа, Иван Николаевич, 

очень важна. Я могу сказать, что я еще являюсь и 
председателем совета по космосу. Несмотря на то 
что станцию "Луна-25" постигла неудача, тем не 
менее мы реализуем лунную программу. Мы вы-
шли с предложением о том, чтобы она не заканчи-
валась. Вот сейчас формируется программа до 
2035 года, и мы говорим, что это очень малый пе-
риод. Мы подготовили программу до 2050 года, 
потому что именно такие сроки должны здесь 
быть. Мы обратились к президенту, он нас под-
держал, и это выделяется в отдельную лунную 
программу. Потому что раньше лунная программа 

была включена в фундаментальные исследова-
ния, что затрудняло развитие. Сегодня будет от-
дельная программа по исследованию и освоению 
Луны. Я могу сказать, что разворачивается косми-
ческая гонка многих стран.  

В целом я могу долго здесь рассказывать о 
космической программе и о новой космической 
станции, нашей, российской, и о дальнем космосе. 
Конечно, академия наук везде участвует активно, и 
все исследования идут через наш академический 
институт, который находится под нашим научно-
методическим руководством.  

Что касается категорийности, мы давно ста-
вили этот вопрос. Я категорически против того, 
чтобы этот механизм существовал. Мы договори-
лись, что в декабре прошел последний конкурс по 
оборудованию, который проводило Минобрнауки, 
и больше конкурсов по оборудованию с учетом 
категорийности не будет. И мы у Дмитрия Никола-
евича буквально неделю назад рассматривали 
этот вопрос и внесли в протокол запись, с тем что-
бы вышло соответствующее постановление прави-
тельства об отмене категорийности.  

Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, нам бы хотелось послушать выступ-

ления сенаторов, поэтому придется ответы на во-
просы завершить.  

Александр Ильич Русаков, пожалуйста, Вам 
слово…  

Нет, еще один вопрос – и дальше…  
Пожалуйста, краткий вопрос и краткий ответ. 
А.И. Русаков, член Комитета Совета Федера-

ции по науке, образованию и культуре, представи-
тель в Совете Федерации от исполнительного ор-
гана государственной власти Ярославской обла-
сти. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! В своем По-

слании Федеральному Собранию Владимир Вла-
димирович Путин поставил задачу модернизиро-
вать сеть научно-технических библиотек в вузах и 
научных организациях. Для этого Правительству 
Российской Федерации поручено при участии Рос-
сийской академии наук разработать и реализовать 
федеральный проект по развитию научно-техниче-
ских библиотек. Даны конкретные поручения по со-
держанию названного федерального проекта. Ска-
жите, пожалуйста, какой видится роль Российской 
академии наук в выполнении этого проекта? И как 
реализация этого проекта повлияет на состояние 
российской науки и научно-технологическое разви-
тие страны? Спасибо.  

Г.Я. Красников. Спасибо. 
Да, это важная задача, потому что сегодня мы 

рассматриваем несколько шире развитие библио-
тек – что это не просто место, куда человек зашел 
и ознакомился с соответствующей литературой, 
это то место, где он может обогатиться в том 
числе и новыми знаниями, где можно было бы и 
соответствующие тематические лекции прочитать, 
услышать. И очень важное направление – это IT. 
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Нужно, чтобы они все были подключены к высоко-
скоростному Интернету. 

И еще один момент – это формирование оте-
чественных баз данных научных знаний, очень 
удобных, чтобы можно было не только по ключе-
вым словам искать соответствующую информа-
цию, но и с сегодняшними, современными подхо-
дами эффективно использовать рабочее место.  

Мы и активно взаимодействуем с обществом 
"Знание", и помогаем в области IT. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо.  
Уважаемый Геннадий Яковлевич, благодарю 

Вас за конкретные ответы на вопросы. Присажи-
вайтесь, пожалуйста. 

Давайте предоставим возможность сенаторам 
выступить.  

Дина Ивановна Оюн, пожалуйста. 
Д.И. Оюн, член Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 
в Совете Федерации от законодательного (пред-
ставительного) органа государственной власти 
Республики Тыва. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Я хотела бы 

в первую очередь поблагодарить за то, что сего-
дня ученые, наука более активно приходят в школу 
и создаются базовые научные школы. Это очень 
важно. 

У меня выступление… это скорее просьба. 
Российская академия наук выступает ключевой 
экспертной площадкой для выработки заключений 
по многим направлениям. В частности, академия 
формирует заключения о наличии оснований для 
присвоения городам, жители которых внесли зна-
чительный вклад в победу в Великой Отечествен-
ной войне, почетного звания "Город трудовой доб-
лести". Это очень важное решение.  

Нынешний год для Тувы юбилейный – это год 
80-летия вхождения Тувы в состав Российской Фе-
дерации. В октябре 1944 года было принято реше-
ние, которое стало итогом проверенной в годы 
Великой Отечественной войны дружбы. Тувинские 
воины в рядах Красной армии участвовали в 
освобождении более 80 городов и сел Украины от 
фашистской оккупации. Ну и экономика города – 
столицы Тувы была перестроена под нужды фрон-
та: тысячи полушубков, варежек, лыж, рукавиц, 
консервов – всего 389 вагонов помощи было на-
правлено на фронт.  

Правительство Тувы вышло с просьбой к ака-
демии поддержать обращение о присвоении горо-
ду Кызылу почетного звания "Город трудовой доб-
лести". Однако тут есть нюанс – все-таки в те годы 
Кызыл был столицей иностранного государства. 

Я обращаюсь к Вам с большой просьбой: по-
жалуйста, комплексно рассмотрите это обращение 
республики с учетом уникальности ситуации и вы-
работайте объективное решение. Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Дина Ива-
новна.  

Константин Константинович Долгов, пожалуй-
ста.  

К.К. Долгов, заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по экономической поли-
тике, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Мурманской области. 

Спасибо, уважаемая Валентина Ивановна. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Пока еще 

остается существенным разрыв между фундамен-
тальными разработками российских ученых и за-
просами на инновационные технологии, конкрет-
ные продукты от хозяйствующих субъектов, в 
первую очередь от промышленных предприятий, 
то есть от реального сектора. Ликвидация этого 
разрыва, конечно, очень важна и с точки зрения 
минимизации негативного ущерба санкционного 
режима в отношении нашей страны, ну и в целом с 
точки зрения обеспечения технологического про-
рыва и суверенитета. 

В рамках тех мероприятий, которые мы прово-
дим на площадке, в частности, Комитета по эконо-
мической политике, многие представители реаль-
ного сектора отмечают приоритет поддержки раз-
вития именно прикладной науки сегодня. В част-
ности, мы рассматриваем различные механизмы 
стимулирования хозяйствующих субъектов, инду-
стриальных партнеров к разработке и внедрению 
инновационных технологий, которые создаются в 
кооперации с научными и образовательными ор-
ганизациями, о чем Вы сегодня, Геннадий Яковле-
вич, говорили, в частности. В этой связи, на наш 
взгляд, очень важно и по линии Российской акаде-
мии наук проработать дополнительные механизмы 
стимулирования заинтересованности индустри-
альных партнеров в реализации научно-техноло-
гических инновационных проектов совместно с ор-
ганизациями науки. 

Мы с Вами предварительно прорабатывали 
этот вопрос. Конечно, здесь важно взаимодейст-
вие и с Минпромторгом, и с Минэкономразвития, и 
с нашими госкорпорациями, которые находятся на 
острие технологического развития, – в первую оче-
редь "Росатомом", "Ростехом", "Роскосмосом".  

Но еще раз хотел бы подчеркнуть, Геннадий 
Яковлевич, что и работа по линии Российской ака-
демии наук очень и очень важна и востребована в 
реальном секторе. Мы со своей стороны готовы 
здесь быть вашими партнерами. Спасибо боль-
шое. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Константин Константинович.  

Владимир Алексеевич Чижов, пожалуйста. 
В.А. Чижов, первый заместитель председа-

теля Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности, представитель в Совете Федерации 
от исполнительного органа государственной вла-
сти Республики Карелия. 

Спасибо, Валентина Ивановна. 
Уважаемый Геннадий Яковлевич! 11 лет назад 

был принят федеральный закон № 253 о Россий-
ской академии наук. Он во многом упорядочил 
взаимодействие академии наук, Минобрнауки и 
других федеральных органов власти. Безусловно, 
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там содержались позитивные элементы, но есть и 
те, которые выглядят неоднозначно сегодня. Я 
имею в виду, в частности, ликвидацию в соответ-
ствии с этим законом пространственной структуры 
Российской академии наук.  

Слава Богу, удалось сохранить Сибирское от-
деление и Дальневосточное отделение, но на ев-
ропейской части страны более чем в 30 регионах 
(от Карелии до Дагестана) работают федеральные 
научные центры, которые были переданы в веде-
ние Минобрнауки. У Минобрнауки секторальный 
подход, они работают по направлениям, в то вре-
мя как эти центры по структуре своей являются 
мультидисциплинарными. До 2013 года их куриро-
вал один из вице-президентов академии наук, сей-
час этого нет.  

В результате можно наблюдать такую атоми-
зацию деятельности этих научных центров, что, 
очевидно, не соответствует интересам развития 
науки. Взять такие темы, допустим, как развитие 
Арктики. Понятно, что если заниматься отдельно 
геологией, отдельно лесом, отдельно экономикой, 
то общую картину будет трудно создать.  

Опять же в этом законе написано, что в струк-
туру академии наук входят региональные отделе-
ния, региональные научные центры и так далее. А 
региональные научные центры (это статья 14) со-
здаются в порядке, установленном Правительст-
вом Российской Федерации. До настоящего вре-
мени такой порядок не принят, поэтому, очевидно, 
было бы оправданным, если бы Российская ака-
демия наук вместе с Советом Федерации иниции-
ровала рассмотрение данного вопроса в Прави-
тельстве Российской Федерации. Поэтому я пред-
лагаю в наше решение такой пункт записать. Спа-
сибо. 

Председательствующий. Благодарю Вас, 
Владимир Алексеевич. 

Александр Викторович Усс, пожалуйста. 
А.В. Усс, заместитель председателя Комитета 

Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправле-
нию и делам Севера, представитель в Совете Фе-
дерации от законодательного (представительного) 
органа государственной власти Красноярского 
края. 

Спасибо, Валентина Ивановна.  
Уважаемый Геннадий Яковлевич! Как известно, 

в связи с необходимостью ускоренного технологи-
ческого развития (а эта тема действительно очень 
актуальна) и в академической, и в производствен-
ной среде активно обсуждаются предложение, а 
также пусть небольшая, но все-таки реальная 
практика создания и работы региональных научно-
технических советов. Термин, аббревиатура НТС 
нам знакомы, что называется, с давних времен. 
Цель здесь понятна – добиться большей скоорди-
нированности, хорошей, добротной экспертной 
поддержки, а следовательно – максимального эф-
фекта от того, что делается в этой сфере. 

Геннадий Яковлевич, я в этой связи прошу Вас 
поддержать начинания такого рода и, опираясь на 

региональные власти (а поддержка на местах обя-
зательно будет), воплотить эти предложения в 
жизнь. Спасибо.  

Председательствующий. Спасибо.  
Геннадий Яковлевич всех слышит, поэтому ду-

маю, что все ваши предложения не останутся без 
внимания Геннадия Яковлевича. 

Людмила Борисовна Нарусова, пожалуйста. 
Л.Б. Нарусова. Уважаемый Геннадий Яковле-

вич! Сейчас много говорится о практическом при-
менении научных исследований, об инновациях, о 
новых технологиях. Все это совершенно правиль-
но, но Вы прекрасно понимаете, что наука (я го-
ворю сейчас, в частности, об исторической на-
уке)… Существует и институт археологии, есть 
аспиранты и ученые, которые занимаются папиру-
сами, клинописью, источниковедением древнерус-
ских рукописей – всем тем, что не имеет с обычной 
точки зрения практического применения, тем бо-
лее инновационного и каких-то других значений. 
Не сокращается ли финансирование этих научных 
направлений? Потому что, Вы понимаете, остано-
вить науку, даже такую древнюю, невозможно. 

Председательствующий. Спасибо. 
Лилия Салаватовна Гумерова, пожалуйста. 
Л.С. Гумерова, председатель Комитета Со-

вета Федерации по науке, образованию и куль-
туре, представитель в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Республики Башкортостан. 

Спасибо большое. 
Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые 

коллеги! Для палаты регионов вопрос развития 
науки в субъектах имеет первостепенное значе-
ние. В обновленной Стратегии научно-технологи-
ческого развития страны ключевая роль отводится 
Российской академии наук. Благодарю правитель-
ство и академию наук за то, что при доработке 
стратегии учтено наше предложение по включе-
нию в нее норм о разработке в каждом субъекте 
своей, региональной стратегии НТР. Хочу также 
поблагодарить Геннадия Яковлевича Красникова и 
представителей РАН за конструктивное взаимо-
действие с комитетом, активную работу в составе 
экспертных советов Совета Федерации. 

Нами подготовлен проект постановления. Пре-
зидентом академии представлены предложения по 
усилению роли Российской академии наук при 
формировании и координации фундаментальных 
исследований, укреплению научно-методического 
руководства научными организациями и вузами 
страны. Они требуют законодательного закрепле-
ния, и мы, Валентина Ивановна, включили эти 
предложения в проект нашего постановления. 

Предлагаем принять представленный проект 
за основу. Предложения по его доработке просим 
направить в наш адрес до 3 мая. 

Просили бы поддержать, уважаемые коллеги. 
Председательствующий. Спасибо, Лилия 

Салаватовна. 
Коллеги, мне кажется, состоялся полезный об-

мен мнениями, и, действительно, мы пришли к 
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общему мнению (оно было и сейчас усилилось), 
что роль академии наук в стране, в обществе, ко-
нечно, должна существенно возрасти. Без серьез-
ного научного, экспертного обоснования со сто-
роны Российской академии наук не должны при-
ниматься никакие законы, никакие решения, я ду-
маю.  

Геннадий Яковлевич, хочу пожелать, чтобы это 
у вас получилось. 

Коллеги, не буду повторяться… Вот у нас сей-
час такой этап развития страны, и он не сиюми-
нутный… То состояние, в котором мы находимся, 
будет сохраняться достаточно долго, и вопрос су-
веренизации развития страны вышел на первый 
план. И, что касается технологического развития 
страны, научно-технологического и технологиче-
ского суверенитета, это сегодня – задача задач. 
Так много мы говорим об этом, много лет обсуж-
даем, но, к сожалению, прорывных решений пока 
не получается. 

Я понимаю, что невозможно охватить весь 
спектр того, в чем заинтересована страна, но, вы-
делив главные, приоритетные сферы, давайте со-
средоточим на них лучшие кадры, финансовые 
возможности, назначим какого-нибудь выдающе-
гося конструктора, ученого и поставим ему задачу: 
"Ты должен ее решить за полгода, за год. Рабо-
тайте, что называется, в три смены". У нас нет 
времени на раскачку. Понимаете? И Российская 
академия наук, очень большое количество акаде-
мических институтов должны понимать свою от-
ветственность за достижение технологического су-
веренитета. Нам теперь никуда от этого не уйти. 

Очень плохо, что нам навязали систему (и мы 
как бы ее "проглотили"), при которой работа инсти-
тутов оценивалась по количеству публикаций в 
иностранных журналах, а в развитие этой навя-
занной темы уничтожили свое издательство "На-
ука", которое, вообще, котировалось в мире, и оно 
исчезло.  

И сейчас все надо делать быстрее, Геннадий 
Яковлевич. Вот есть решение – ну, восстановите, 
возродите вы издательство "Наука"! Дайте ученым 
возможности такой солидной, мощной площадки! 
И оценивать результаты надо по объективным 
данным. 

Смотрите, ведь сейчас такое внимание к науч-
ной сфере – и по поручению президента усилен-
ное с Вашим приходом! Увеличивается финанси-
рование, создаются научные школы, создаются 
условия для молодых ученых, инженерные школы, 
а где результат, и когда он будет, и какой, и какую 
цель мы для себя ставим? 

Всё охватить невозможно. Вот где эти, я не 
знаю, пять прорывных государственных решений, 
которых ждет страна, ждет общество? Мне ка-
жется, нужно на этом сосредоточить внимание и 
общество, люди должны знать: а вот он – резуль-
тат. А потенциал у нас огромный умных, талантли-
вых ученых, сохранившихся научных школ очень 
много. Ну, создайте еще условия, какие вам нуж-
ны, создайте! Ведь мы лидеры в сфере атомной 

энергетики, мы лидеры по ледоколам, мы лидеры 
еще в целом ряде отраслей, мы можем… 

Геннадий Яковлевич, ну, давайте это сделаем! 
Ну, давайте восстановим статус великой научной, 
высокотехнологичной страны! 

И, мне кажется, только такие, амбициозные за-
дачи могут вывести нас из вот этих рутинных раз-
говоров и рутинной жизни. 

Еще одно, на чем хотела бы остановиться, об-
ратить ваше внимание. Самая большая по пло-
щади страна, где девять часовых поясов, где раз-
ные климатические условия и так далее, не может 
успешно развиваться без стратегии пространст-
венного развития. Уже есть несколько вариантов, 
разработанных Минэкономразвития, другими, но 
они пока (ну, как базу их можно рассматривать) не 
учитывают особенности нашей страны и не дают 
ответы, как и где ускоренно можно развивать та-
кую потенциально мощную и действующую мощ-
ную страну. Мне кажется, вот этот размер задачи 
по плечу академии наук. И мы считаем, что просто 
вы должны возглавить этот процесс, разработать 
такую стратегию, тогда будет понятно, где, в каком 
регионе что мы будем развивать, где должны по-
являться новые точки роста, что нам делать с тру-
довыми ресурсами, и многие другие вопросы. Кон-
цепция должна быть. Пока мы шарахаемся от аг-
ломераций и… Нет согласия в рядах, понимаете? 
Оно должно появиться. 

Я прошу вас это в постановлении записать, 
обратиться к академии наук, включиться активно в 
эту работу. 

Понятно, что такие концепции не разрабаты-
ваются по просьбе или чьему-то поручению, нужно 
время, но возглавьте этот процесс. По-другому мы 
будем топтаться вокруг этой стратегии и не будем 
двигаться вперед. 

Что касается учебников. Конечно же, при всем 
уважении к авторам (я не буду называть фамилии 
авторов учебников), без экспертного мнения, на-
учного мнения академии наук, я считаю, особенно 
такие учебники, как по истории и другие, и даже по 
математике, не должны выходить в свет без штам-
па "мин нет, академия наук одобряет". Давайте мы 
это выстроим. 

Лилия Салаватовна, в чем проблема? Кто упи-
рается? Кто, заинтересованный в качестве учеб-
ников, может отказываться от возможностей ака-
демии наук? Это какая-то, я не знаю, местечко-
вость (или как это по-другому назвать?). Давайте 
это запишем, и организуйте этот процесс. И про-
сто, если надо, в законе прописать. Без одобре-
ния… Они же действительно не требуют себе пра-
ва выдавать лицензии, но без одобрения, научно-
го, экспертного заключения академии наук учебни-
ки не могут выходить в свет, мы на них воспиты-
ваем целые поколения школьников. Боюсь, что я 
увлекусь. 

И последнее. У нас много хороших тенденций, 
новые разработки, новые технологии, но это не 
востребовано бизнесом часто в силу отсутствия 
коммуникаций и очень трудно внедряется, даже в 
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государственном секторе. Вот надо убрать эти 
препятствия, чтобы этот процесс – от разработки 
до внедрения, до серийного производства, нужно-
го для гражданской сферы, и не только граждан-
ской, быстро двигался. Ну, не буду… мы тоже об-
суждали эту тему.  

Ничего не меняется, Геннадий Яковлевич. По-
этому опускаются руки у ученых, которые разрабо-
тали… Вот коллега Рогозин ушел (научными раз-
работками заниматься), мы с ним недавно обсуж-
дали эту тему. Понимаете, ну, руки опускаются! 
Ну, разработали, а это на полке лежит годами. 
Должны быть сопровождение таких разработок и 
такая нормативная база, чтобы это двигалось, ак-
тивно претворялось в жизнь. Давайте вместе этим 
займемся. В общем, работы у нас много. Если 
вместе объединим усилия, можем сделать очень 
много. 

И хорошо, что вы обращаете внимание и на 
региональный аспект, это также очень важно.  

Коллеги, за основу будем принимать проект 
постановления? 

Из зала. Да. 
Председательствующий. Прошу голосовать 

за принятие проекта постановления Совета Феде-
рации "О приоритетных задачах Российской ака-
демии наук в условиях современных вызовов" за 
основу. Идет голосование.  

 
Результаты голосования (13 час. 00 мин. 25 сек.) 
За ..................................... 164 чел............ 92,1% 
Против .............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось .................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 164 чел. 
Не голосовало ................. 14 чел.  
Решение:.......................... принято 

Решение принято.  
Прошу до 3 мая (срок короткий, но тем не ме-

нее) направить свои предложения в проект поста-
новления.  

Прошу Вас, уважаемый Геннадий Яковлевич, 
еще раз его посмотреть, все ваши пожелания мы 
обязательно учтем. 

С Вашим приходом чувствуются развитие, 
налаживание организационной работы, много по-
зитивного, но скорости и темпов надо добавить. И 
главное – теперь каждый год от Вас все будут 
ожидать результатов. Спасибо Вам за участие. Ус-
пехов! Мы ваши союзники и партнеры. Благодарю 
Вас.  

Коллеги, пятый вопрос – о проекте постанов-
ления Совета Федерации "О государственной под-
держке социально-экономического развития Рес-
публики Коми" – Андрей Анатольевич Шевченко 
докладывает с места.  

А.А. Шевченко. Уважаемые Валентина Ива-
новна, коллеги! Комитет доработал проект поста-
новления "О государственной поддержке социаль-
но-экономического развития Республики Коми" с 
учетом поступивших в наш адрес замечаний и 
предложений. Предлагаю принять постановление 
в целом. Спасибо. 

Председательствующий. Коллеги, вопросов и 
замечаний нет.  

Сенаторы от Республики Коми, глава респуб-
лики удовлетворен? Государственный Совет рес-
публики удовлетворен? Да. Хорошо. 

Коллеги, голосуем. Прошу голосовать за при-
нятие постановления Совета Федерации "О госу-
дарственной поддержке социально-экономическо-
го развития Республики Коми" (документ № 131) в 
целом. Идет голосование. 

 
Результаты голосования (13 час. 01 мин. 53 сек.) 
За ..................................... 163 чел. .......... 91,6% 
Против ............................. 0 чел. .............. 0,0% 
Воздержалось.................. 0 чел. .............. 0,0% 
Голосовало ...................... 163 чел. 
Не голосовало ................. 15 чел.  
Решение: ......................... принято 

Постановление принято.  
Вопросы повестки дня исчерпаны. Очередное 

заседание Совета Федерации состоится 22 мая 
2024 года.  

Пятьсот шестьдесят шестое заседание Совета 
Федерации объявляется закрытым. (Звучит Госу-
дарственный гимн Российской Федерации. Все 
встают.)  

Коллеги, всем спасибо за работу.  
  
Приложение к стенограмме 
Поступили заявления: 
В.Н. Киселёва, члена Комитета Совета Феде-

рации по бюджету и финансовым рынкам, пред-
ставителя в Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа государственной 
власти Владимирской области; А.С. Малащенко-
ва, члена Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре, представителя в Совете 
Федерации от законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти Смоленской 
области; С.Г. Митина, первого заместителя пред-
седателя Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользова-
нию, представителя в Совете Федерации от испол-
нительного органа государственной власти Новго-
родской области; А.Н. Некрасова, члена Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности, представителя в Со-
вете Федерации от исполнительного органа госу-
дарственной власти Архангельской области; 
Е.В. Писаревой, члена Комитета Совета Федера-
ции по науке, образованию и культуре, представи-
теля в Совете Федерации от законодательного 
(представительного) органа государственной влас-
ти Новгородской области; Р.В. Смашнёва, члена 
Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству, представителя в Совете Федерации от ис-
полнительного органа государственной власти 
Смоленской области, с просьбой учесть их голос 
"за" при голосовании по всем вопросам повестки. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 1 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 2 К СТЕНОГРАММЕ ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
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ДОКУМЕНТЫ, ПРИНЯТЫЕ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 
О государственной поддержке социально-экономического развития Республики Коми 

 
Рассмотрев в рамках Дней Республики Коми в Совете Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации, проведенных 16–17 апреля 2024 года, вопросы социально-экономического развития 
Республики Коми, Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации отмечает следующее. 

Республика Коми – субъект Российской Федерации, обладающий значительным природно-ресурсным 
потенциалом и являющийся топливно-энергетической базой для целого ряда территорий Российской 
Федерации. 

Согласно Стратегии пространственного развития Российской Федерации на период до 2025 года, 
утвержденной распоряжением Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года № 207-р, 
повышение конкурентоспособности экономики Республики Коми связано с развитием отраслей 
перспективной экономической специализации, среди которых добыча полезных ископаемых, лесоводство и 
лесозаготовки (лесозаготовки), производство кокса и нефтепродуктов, машин и оборудования, 
транспортировка и хранение, туризм. 

Стратегией развития Арктической зоны Российской Федерации и обеспечения национальной 
безопасности на период до 2035 года, утвержденной Указом Президента Российской Федерации  
от 26 октября 2020 года № 645, определены, в частности, основные направления ее реализации в 
отдельных муниципальных образованиях Республики Коми. К таким направлениям отнесены в том числе 
развитие транспортной инфраструктуры, включая строительство и реконструкцию участков автомобильной 
дороги Сыктывкар – Ухта – Печора – Усинск – Нарьян-Мар, реконструкция и модернизация аэропортовой 
сети, включая аэропорт совместного базирования города Воркуты. 

В регионе имеется ряд факторов, сдерживающих социально-экономическое развитие республики. 
Актуальной задачей остается развитие опорной сети автомобильных дорог для обеспечения 

круглогодичного бесперебойного транспортного сообщения между центрами экономического роста региона. 
Отмечаются недостаточные темпы обновления жилищного фонда, объектов коммунальной 

инфраструктуры и инженерных сетей. Имеется острая потребность в проведении мероприятий по 
благоустройству населенных пунктов. 

В субъекте Российской Федерации сохраняются проблемы в области развития культуры, физической 
культуры и спорта. Растет необходимость модернизации большинства учреждений культуры, в частности 
расположенных в сельской местности, а также обновления их материально-технической базы. Существует 
дефицит объектов спортивной инфраструктуры, необходимых для развития профессионального и 
массового спорта. 

Для решения указанных проблем необходимо привлечение дополнительных ресурсов, в том числе 
софинансирование за счет средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации  
п о с т а н о в л я е т : 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1) рассмотреть вопрос о включении в программу социально-экономического развития Республики Коми 

на период до 2028 года, утвержденную распоряжением Правительства Российской Федерации от 17 апреля 
2024 года № 967-р, мероприятия по строительству объекта "Напорный канализационный коллектор  
от п.г.т. Краснозатонский до ЛДК";  

2) рассмотреть при подготовке проекта федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 
и 2027 годов вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации "Развитие 
здравоохранения", утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации от 26 декабря 
2017 года № 1640, бюджетных ассигнований на софинансирование мероприятий по строительству объекта 
капитального строительства "Республиканская инфекционная больница в г. Сыктывкаре (I этап)"  
в 2025 году; 

3) рассмотреть вопрос о включении мероприятия по реконструкции здания государственного 
автономного учреждения Республики Коми "Академический театр оперы и балета Республики Коми" в 
перечень объектов капитального строительства, мероприятий (укрупненных инвестиционных проектов), 
объектов недвижимого имущества, входящий в систему документов комплексной государственной 
программы Российской Федерации "Строительство", утвержденный распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 7 февраля 2023 года № 267-р; 

4) рассмотреть вопрос о передаче аэропорта совместного базирования города Воркуты в федеральную 
собственность в соответствии с программой социально-экономического развития Республики Коми на 
период до 2028 года; 

5) рассмотреть предложения Правительства Республики Коми о реализации следующих мероприятий: 
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благоустройство набережной на левом берегу реки Сысола города Сыктывкара; 
строительство локальных очистных сооружений для очистки сточных вод в системе ливневой 

канализации в городе Сыктывкаре; 
строительство ливнеперехватывающего сооружения на береговой линии парка имени Кирова от улицы 

Горького до улицы Куратова в городе Сыктывкаре; 
6) рассмотреть вопрос о восстановлении в рамках государственной программы Российской Федерации 

"Развитие физической культуры и спорта", утвержденной постановлением Правительства Российской 
Федерации от 30 сентября 2021 года № 1661, лимитов бюджетных ассигнований, ранее предусмотренных 
на софинансирование мероприятия по строительству лыжной базы (город Сыктывкар, улица 
Лесопарковая), в целях завершения ее строительства; 

7) рассмотреть при формировании проекта федерального бюджета на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов вопрос о выделении в рамках государственной программы Российской Федерации 
"Развитие транспортной системы", утвержденной постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, бюджетных ассигнований на софинансирование мероприятия по 
строительству автомобильной дороги Сыктывкар – Ухта – Печора – Усинск – Нарьян-Мар на участке  
Акись – Усть-Уса с мостовым переходом через реку Печору (I этап) в 2026 году. 

2. Рекомендовать Министерству культуры Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие культуры", утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 317, мероприятия по строительству дома 
культуры со зрительным залом на 150 мест в поселке Первомайский Сысольского района Республики Коми. 

3. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации  рассмотреть вопрос о включении в 
государственную программу Российской Федерации "Развитие физической культуры и спорта" следующих 
мероприятий:  

строительство физкультурно-оздоровительного комплекса в селе Кослан Удорского района Республики 
Коми в целях создания условий для занятий спортом в труднодоступных или отдаленных сельских 
населенных пунктах; 

строительство лыжной базы с тренировочной лыжероллерной трассой в поселке городского типа 
Жешарт Усть-Вымского района Республики Коми. 

4. Рекомендовать Министерству транспорта Российской Федерации дополнительно проработать 
предложения Правительства Республики Коми о включении в государственную программу Российской 
Федерации "Развитие транспортной системы" мероприятия "Строительство мостового сооружения  
п.г.т. Седкыркещ – м. Алешино". 

5. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации 
"Обеспечение доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами граждан Российской 
Федерации", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 30 декабря  
2017 года № 1710, следующих мероприятий: 

"Обеспечение земельных участков инфраструктурой мкр. Емваль (внутримикрорайонные улицы, 
проезды, уличное освещение, противопожарное водоснабжение)"; 

строительство станции очистки питьевой воды в городе Емве Республики Коми. 
6. Рекомендовать Министерству просвещения Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 

в реестр объектов капитального строительства, объектов недвижимого имущества, строительство 
(реконструкция, в том числе с элементами реставрации, техническое перевооружение) или приобретение 
которых осуществляется (планируется осуществлять) за счет средств федерального бюджета, мероприятия 
по строительству общеобразовательной организации до 1000 мест в городе Сыктывкаре. 

7. Рекомендовать Министерству труда и социальной защиты Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской Федерации "Социальная поддержка 
граждан", утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 2014 года 
№ 296, мероприятия "Строительство нового корпуса Летского интерната на 200 койко-мест  
в с. Черемуховка Прилузского района Республики Коми". 

8. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской Федерации рассмотреть вопрос о 
включении в государственную программу Российской Федерации "Развитие здравоохранения" следующих 
мероприятий: 

строительство здания поликлиники в микрорайоне Лесозавод города Сыктывкара; 
строительство перинатального центра в городе Сыктывкаре.  
9. Рекомендовать Министерству цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Российской 

Федерации рассмотреть вопрос об увеличении квоты на количество населенных пунктов Республики Коми с 
численностью населения от 100 до 500 человек (включительно) при формировании ежегодных планов 
реализации мероприятий проекта "Устранение цифрового неравенства" по оказанию универсальных услуг 
подвижной радиотелефонной связи. 

10. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера совместно с Министерством строительства и жилищно-коммунального 
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хозяйства Российской Федерации, а также органами государственной власти субъектов Российской 
Федерации, территории или части территорий которых относятся к сухопутным территориям Арктической 
зоны Российской Федерации, проработать вопрос о совершенствовании законодательства Российской 
Федерации в части расширения механизмов, направленных на сокращение пустующих жилых помещений 
жилищного фонда таких субъектов Российской Федерации, освобождающихся в связи с переселением 
граждан из районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. 

11. Рекомендовать Правительству Республики Коми представить в уполномоченные федеральные 
органы исполнительной власти предложения, заявки и финансово-экономические обоснования, 
необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении. 

12. Предложить Правительству Республики Коми разработать план мероприятий по взаимодействию  
с федеральными органами исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, содержащихся  
в настоящем постановлении. 

13. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – представителям от Республики Коми: 
1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления содействие органам государственной 

власти Республики Коми, в том числе при их взаимодействии с федеральными органами исполнительной 
власти; 

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и делам Севера в марте 2025 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

14. Предложить Правительству Российской Федерации проинформировать Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации в марте 2025 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

15. Предложить Правительству Республики Коми проинформировать Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации в марте 2025 года о ходе реализации настоящего постановления. 

16. Комитету Совета Федерации по федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера проинформировать палату в период весенней сессии 2025 года  
о реализации настоящего постановления. 

17. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на Комитет Совета Федерации  
по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера. 

18. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 
 
Председатель Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
           В.И. МАТВИЕНКО 
 
Москва 
24 апреля 2024 года 
№ 117-СФ 
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ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ ВЫСТУПИВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ 
 
Сенаторы Российской Федерации: 
 
Абрамов И.Н. 31 
Алтабаева Е.Б. 27 
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